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Ирина 
Антонова:

«Мои проекты 
уникальны»



Северная железная дорога:
Сквозь время и проСтранСтво

машинСт 
локомотива 2тэ25км

вокзал Ст. воркУта

машиниСт локомотива,
1970–1980-е гг.

вокзал Ст. воркУта, 
1950-е гг.

Время неумолимо бежит, и мы зачастую не замечаем перемены. Тем интереснее бывает, когда 
спустя годы мы видим фотографии прошлых лет  и с удивлением, а порой и легкой ностальгией 
обнаруживаем, как изменилась жизнь.

В этом году железнодорожники отмечают сразу два юбилея – 20-летие компании «РЖД» и 
155-летие Северной магистрали. И если события начала нулевых годов еще относительно свежи 
(и то не без сюрпризов!) в нашей памяти, то полуторавековая давность – очень далекая история.

Представленный проект – попытка перекинуть незримый «мостик» между прошедшими  
эпохами и современностью. На бесценных фотографиях запечатлены будни железной дороги 
прошлого столетия и то, как выглядят эти места сегодня.

Где-то изменилось все, где-то остались едва уловимые детали. Но постоянно главное: работа же-
лезнодорожника ответственна и почетна, а сама магистраль – надежный проводник, который 
соединяет и будет соединять время и пространство.



ОСМОТРЩИКИ вагОнОв
за РабОТОй

СТанцИя печОРа

РеМОнТные РабОТы
на железнОй дОРОге,СТ. КОжва

ОСМОТРЩИКИ вагОнОв
за РабОТОй, 1980-е гг.

СТанцИя печОРа,
началО 1950-х гг.

РеМОнТные РабОТы
на железнОй дОРОге
СеРедИна ХХ в.



Глава республики
Владимир Уйба

 
доложил Президенту России о реализации Плана ме-
роприятий по диверсификации экономики Республики 
Коми на 2021–2026 годы.

16 августа президент стра-
ны Владимир Путин провел 
совещание по вопросу инве-
стиций в неугольные секторы 
экономики угледобывающих 
регионов. С докладом на 
совещании выступил Глава 
Республики Коми.

Как отметил Владимир 
Уйба, по поручению Прези-
дента России в Республике 
Коми был утвержден План 
мероприятий по диверсифи-
кации экономики Республики 
Коми на 2021–2026 годы. В 
него включены 50 инвести-
ционных проектов на общую 
сумму внебюджетных инвестиций 149,6 миллиарда рублей и 
созданием порядка 6 000 рабочих мест.

На 1 августа 2023 года привлечено порядка 19,3 милли-
арда рублей, создано 531 рабочее место, реализовано 18 
инвестиционных проектов. До конца 2023 года планируется 
завершить еще 5 инвестпроектов с объемом внебюджетных 
инвестиций 4,5 миллиарда рублей и созданием 241 рабочего 
места. Проекты касаются производства химических веществ, 
промышленности нерудных строительных материалов и де-
ревообрабатывающей отрасли.

Глава Республики Коми подчеркнул, что при реализации 
отдельных проектов применялись действующие меры госу-
дарственной поддержки, в том числе и льготы по Арктической 
зоне. В статусе арктических резидентов в Республике Коми 
зарегистрировано 28 проектов с объемом внебюджетных 
инвестиций на 2 миллиарда рублей.

Правительство республики предпринимает все усилия для 
создания новых производств в неугольных отраслях экономи-
ки. Один из результатов этой работы – завод по производству 
карбида кальция и ферросплавов в Инте, который станет 
новым градообразующим предприятием.

Кроме того, для повышения инвестиционной привлека-
тельности региона Правительство Республики Коми разра-
ботало ряд предложений, которые Владимир Уйба озвучил на 
совещании с президентом страны. Это снижение железнодо-
рожных тарифов, установление понижающего коэффициента 
к тарифам по электроэнергии для моногородов в арктической 
зоне либо предоставление компенсации за техприсоединение 
для новых производств.

На приобретение контейнеров 
для раздельного накопления твердых коммунальных от-
ходов Республика  Коми получит 3,4 миллиона рублей. 

Минприроды России одо-
брило заявку республики на 
предоставление субсидии 
в размере 3 миллионов 422 
тысячи рублей из федераль-
ного бюджета на закупку 186 
контейнеров для раздельного 
накопления ТКО. Об этом со-
общила министр природных 
ресурсов и охраны окружаю-
щей среды Коми Екатерина Киселевич.

«Распределение контейнеров по районам республики про-
ведем на конкурсной основе. Развитие системы раздельного 
накопления позволит увеличить объемы переработки отходов 
и, соответственно, уменьшить их полигонное захоронение. 
Наши усилия по внедрению региональной системы мусоро-
сортировки будут кратно увеличиваться. Сейчас очень важно 
оперативно отработать все намеченные шаги и двигаться 
дальше, курс на экореспублику!» – написала Е.Киселевич.

По уровню рождаемости
Республика Коми оказалась на первом месте среди ре-
гионов Северо-Западного федерального округа.

Такие данные за первое полугодие 2023 года приводит 
Комистат. Согласно информации, в республике родилось  
3 077 младенцев. Однако это на 109 новорожденных меньше, 
чем за шесть месяцев предыдущего года. 

Треть всех родившихся для своих родителей были пер-
венцами, а вот многодетных родителей оказалось немного. 
Например, пятого и последующего ребенка отважились 
родить 4 женщины.

Сокращение числа родившихся связано с неблагопри-
ятными изменениями возрастного состава населения – со-
кращением числа потенциальных родителей.

280 километров газопроводов 
построят в Коми до конца 2023 года, сообщил во 
время прямой линии на телеканале «Юрган» глава 
республики Владимир Уйба.

По его словам, подпи-
сана актуализированная 
программа развития га-
зоснабжения и газифика-
ции региона на 2021–2025 
годы. В рамках новой редак-
ции объем финансирования 
программы увеличен более 
чем в 1,5 раза и составляет 
30 миллиардов рублей, из 
которых 90 процентов – это средства ПАО «Газпром».

До конца 2023 года в республике «Газпром» заплани-
ровал спроектировать и построить  газопроводы общей 
протяженностью 280 километров. Также будет заверше-
но строительство распределительного газопровода в селе 
Кожва Печорского района, что позволит газифицировать 
до 300 индивидуальных жилых домов. В целом на 2023 год 
запланирована догазификация 981 жилого дома. 

Всего в программу включено строительство 20 межпо-
селковых газопроводов, а также распределительных сетей 
для газификации 28 населенных пунктов в 12 муниципа-
литетах республики.

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

Девять школ в республике
капитально отремонтируют в 2023 году в рамках про-
граммы «Модернизация школьных систем образования».

1 сентября состоится торжественное открытие пяти школ. 
Это коррекционные школы Ухты и Воркуты, гимназия им. А.С. 
Пушкина в Сыктывкаре, а также Палевицкая средняя общеоб-
разовательная школа в Сыктывдинском районе и Цилемская 
средняя образовательная школа в Усть-Цилемском районе.

Капремонт в школах с. Усть-Илыч Троицко-Печорского 
района, п. Подтыбок, п. Приозёрный, с. Подъельск Кортке-
росского района планируется завершить к 1 октября.

– Республика продолжит участие в программе модерниза-
ции. На период двух следующих лет Министерством просве-
щения России уже одобрена наша заявка в части включения 
в программу четырнадцати объектов. В планах капремонты 
общеобразовательных учреждений Сыктывкара, Печоры, 
Пажги Сыктывдинского района, Небдино Корткеросского 
района и Сизябска Ижемского района, – отметила и.о. мини-
стра образования и науки Коми Наталья Якимова.

В программу «Модернизация школьных систем образова-
ния» на 2024–2025 годы включены 14 объектов образования 
общим объемом финансирования более 1,4 миллиарда ру-
блей, в том числе 939 миллиардов из федерального бюджета.

Мемориальная доска 
Василию Сенюкову
открыта в Москве в преддверии празднования 102-й 
годовщины образования Республики Коми.

Торжественная церемония 
открытия мемориальной до-
ски одному из основателей 
нефтегазовой промышлен-
ности в СССР состоялась 19 
августа.  Ее установили на 
доме номер 17 по улице Твер-
ской, где проживал Василий 
Михайлович.

Василий Михайлович Се-
нюков (1906–1975) родился в 
деревне Онежье Княжпогостского района Коми. Видный совет-
ский ученый-геолог, нефтяник, доктор геолого-минералоги- 
ческих наук, профессор, заслуженный деятель науки и тех-
ники Коми АССР и Якутской АССР, он внес большой вклад в 
становление и развитие отечественной нефтегазовой отрасли. 

Автор мемориальной доски – известный российский скуль-
птор Владимир Суровцев. Доска изготовлена при финансовой 
поддержке Благотворительного фонда «ЛУКОЙЛ».

В церемонии открытия прияли участие Глава Республики 
Коми Владимир Уйба и председатель Госсовета Коми Сергей 
Усачев.

Оснастить 
спутниковыми ошейниками
до конца года планируется более половины поголовья 
северных оленей сельскохозяйственных предприятий 
в Коми. Об этом сообщил министр сельского хозяйства 
региона Ильдар Андарьянов в рамках работы V Съезда 
оленеводов России.

В 2021–2022 годах пять 
оленеводческих хозяйств 
Республики Коми успешно 
протестировали использо-
вание спутниковых систем 
мониторинга перемещений 
стад северных оленей в тун-
дре. Из положительных из-
менений отмечены контроль 
за передвижением стад по 
закрепленным маршрутам, облегчился поиск отколовшихся 
оленей, уменьшились потери по неустановленным причинам.

Выставка 
«За веру и верность» 
открылась в Национальной детской библиотеке Ре-
спублики Коми им. С.Я. Маршака. Выставка органи-
зована библиотекой совместно с Российским фондом 
культуры и погружает гостей в историю российской 
гвардии, шефами которой в разное время были члены 
царской семьи. 

На уникальных фотографиях и иллюстрациях можно 
проследить становление гвардии, узнать о важных военных 
операциях, сражениях и подвигах русских солдат – дворян 
и простолюдинов. Среди последних – призванные в гвар-
дию жители Коми края. Первым отличившимся гвардейцем 
стал рядовой лейб-гвардии стрелкового полка, уроженец 
села Богородск Алексей Ларуков, участвовавший в пода-
влении польского восстания.

В 1877–78 годах уже тридцать зырян участвовали в 
русско-турецкой войне. Все они получили награды разного 
достоинства, а Тихон Мишев из Жешарта был награжден 
за храбрость орденом Святого Георгия. Домой отважный 
боец не доехал, умерев в дороге от ран.

Эту и другую информацию, предоставленную Россий-
ским фондом культуры, библиотекари дополнили сведе-
ниями из Национального архива РК, проведя совместное 
исследование с сотрудником архива, краеведом Леони-
дом Кызьюровым.
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В сегодняшних 
геополитических условиях 
экономика Республики Коми, 
как и других регионов России, 
столкнулась с определенными 
трудностями, вызванными 
санкционной политикой 
западных стран. 
О том, какие шаги в этой 
ситуации предпринимает 
правительство нашего 
региона, рассказывает 
заместитель председателя 
Правительства Республики 
Коми – министр 
экономического развития, 
промышленности и 
транспорта Республики Коми 
Евгений Пономаренко.

Инвестиции, экспорт 
и знаковые проекты
Какие перспективы у экономики региона 
в нынешних санкционных условиях?

– Евгений Александрович, реа-
лизация каких инвестпроектов на 
территории Коми сегодня продол-
жается, несмотря на санкции?  

– Инвестиционная привлекатель-
ность нашего региона остается до-
статочно высокой. У нас в республике 
реализуется три инвестиционных 
проекта в целях развития лесного ком-
плекса, признанных Министерством 
промышленности и торговли Россий-
ской Федерации приоритетными. Это 
«Модернизация и расширение произ-
водственных мощностей ООО «Луза-
лес», общий объем инвестиций в этот 
проект составит более 3 миллиардов 
рублей; «Модернизация действующе-
го лесоперерабатывающего произ-
водства ООО «Промтех-инвест» для 
переработки низкосортной древесины 
и выпуска OSB-плит в Республике 

Коми» с объемом инвестиций более 
2 миллиардов рублей и «Модер-
низация с расширением объектов 
лесоперерабатывающей инфраструк-
туры «Сыктывкарского лесопильно-
деревообрабатывающего комбината» 
в Республике Коми» с объемом инве-
стиций более 2 миллиардов рублей.

Все три проекта успешно реализу-
ются. В 2022 году в проекты инвести-

ровано более 850 миллионов рублей, а 
в первом полугодии 2023 года – более 
320 миллионов.

Несмотря на сложную геополитиче-
скую обстановку, в Республике Коми 
рост инвестиций в основной капитал 
будет обеспечиваться за счет реали-
зации ряда крупных инвестиционных 
проектов по основным ключевым 
видам экономической деятельности 
– добыче полезных ископаемых и 
деревообработке.

 –  Недавно на одном из совеща-
ний Вы отметили, что, несмотря на 
все трудности, внешнеторговый 
оборот республики в 2022 году 
вырос на 17 процентов, при этом 
экспорт увеличился на 19 процен-
тов. За счет чего достигнуты эти 
показатели? Каков сегодня объем 
экспорта из республики, какую 
продукцию он включает и на какие 
страны ориентирован?

– Да, действительно, в 2022 году 
внешнеторговая деятельность Респу-
блики Коми характеризовалась увели-
чением как внешнеторгового оборота 
в целом, так и экспорта относительно 
уровня 2021 года. Республика тра-
диционно экспортирует древесину и 
изделия из нее, бумагу и картон. При 
этом по итогам 2022 года ситуация 
существенно изменилась за счет 
двухкратного роста экспорта мине-
рального топлива, нефти и продуктов 

В проект «Модернизация 
действующего 

лесоперерабатывающего 
производства ООО «Промтех-

инвест» для переработки 
низкосортной древесины и 

выпуска OSB-плит в Республике 
Коми» будет вложено более 

2 миллиардов рублей инвестиций.

из перВых уст
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их перегонки. Экспорт республики с 
текущего года переориентирован на 
рынки дружественных стран, основ-
ными партнерами республики явля-
ются Казахстан, Китай, Индия, Турция, 
Узбекистан, Азербайджан и Беларусь.

– Что дало региону участие в 
Петербургском экономическом 
форуме летом этого года? 

– В деловом мероприятии «Презен-
тация инвестиционного потенциала 
регионов АЗРФ», организованном в 
выставочном пространстве «Арктика 
– территория диалога» Министерства 
Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики, Глава Ре-
спублики Коми Владимир Викторович 
Уйба презентовал инвестиционный и 
туристический потенциал Республики 
Коми, в том числе ее арктической 
части, рассказал об инвестпроектах, 
которые имеют стратегически важное 
значение для страны и региона. 

Это, например, создание Центра 
обработки данных (ЦОД) «Битривер» 
(BitRiver) в Печорском районе, строи-
тельство железнодорожной маги-
страли Сосногорск – Индига, освое-
ние Пижемского месторождения по 
ресурсам титана и кварца и создание 
национального горнопромышленного 
кластера, которые являются состав-
ными частями единого Мегапроекта 
АО «Руститан», строительство авто-
дороги Сыктывкар – Ухта – Печора 

– Усинск – Нарьян-Мар и моста через 
реку Печору, разработка пермокарбо-
новой залежи Усинского месторож-
дения компанией «ЛУКОЙЛ-Коми», 
строительство завода по производ-
ству карбида кальция и ферросплавов 
в моногороде Инта и другие.

В ходе стратегической сессии 
«Новые возможности Арктических 
городов» первый заместитель пред-
седателя Правительства Республики 
Коми Эльмира Ахтямовна Ахмеева 
озвучила основные причины, ограни-
чивающие развитие малого и средне-
го предпринимательства на террито-
риях Крайнего Севера, и предложила 
в качестве мер поддержки развития 
арктических территорий распростра-
нить на действующие субъекты малого 
и среднего предпринимательства, 
зарегистрированные на территории 
Арктической зоны, льготы по страхо-
вым взносам для резидентов Аркти-
ческой зоны – 7,5 процента, а также 
установить пониженные тарифы за 
перевозки грузов железнодорожным 
транспортом по территории России 
для предприятий Арктической зоны с 

возмещением недополученных дохо-
дов из федерального бюджета.

Кроме этого на форуме прошли ра-
бочие встречи Главы Республики Коми 
с представителями компаний Индии. 
Состоялся обмен мнениями относи-
тельно двустороннего сотрудничества 
в области деревообрабатывающей, 
химической, легкой и пищевой про-
мышленности, высокотехнологичного 
оборудования, медицинских услуг и 
фармацевтики. 

– Вы упомянули о мегапроекте 
АО «Руститан» –  создании на-
ционального горнопромышленного 
кластера со строительством глубо-
ководного морского порта Индига 
и железнодорожной магистрали 
Сосногорск – Индига в Арктической 
зоне Российской Федерации. Рас-
скажите подробнее о ходе реали-
зации в Республике Коми частей 
этого единого проекта.

– Ветка Сосногорск – Индига будет 
соединять порт Индига с железнодо-
рожной сетью страны и станет стра-
тегической транспортной артерией. 
Это позволит увеличить грузопотоки 
Северного морского пути, обеспечить 
разведку и эксплуатацию месторож-
дений, а также увеличить добычу 
полезных ископаемых в Республике 
Коми и Ненецком автономном округе.

Республика Коми полностью под-
держивает проект по строительству 

Одним из ключевых инвестпроектов 
на территории Коми стал 

«Модернизация и расширение 
производственных мощностей 
ООО «Лузалес». Общий объем 

инвестиций в этот проект составит 
более 3 миллиардов рублей.

Более 2 миллиардов рублей 
составят инвестиции  
в проект «Модернизация 
с расширением объектов 
лесоперерабатывающей 
инфраструктуры 
«Сыктывкарского лесопильно-
деревообрабатывающего 
комбината» в Республике Коми».
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железной дороги Сосногорск – Индига 
на своей территории. Трасса желез-
нодорожной линии будет проходить 
через крупное Пижемское место-
рождение титановых руд и кварцевых 
песков, а также сверхкрупную ре-
сурсную базу углеводородов Тимано-
Печорской нефтегазовой провинции. 
Реализация проекта является страте-
гической задачей для страны и имеет 
важное значение для развития Аркти-
ки и социально-экономического роста 
регионов, участвующих в проекте.

На данный момент по проекту 
строительства железной дороги Со-
сногорск – Индига сделаны предпро-
ектные проработки с предполагаемой 
трассировкой и предварительным 
объемом финансирования в размере 
371,2 миллиарда рублей. Прогнозиру-
емый объем грузопотока по железной 
дороге Сосногорск – Индига составит 
67 миллионов тонн.            

Создание Национального гор-
нопромышленного кластера –  это 
особый и знаковый проект для респу-
блики, а такие масштабные проекты 
создаются не за один год.

–  Как зарекомендовал себя 
Региональный фонд развития про-
мышленности?

– Безусловно, Региональный фонд 
развития промышленности – это 
эффективный механизм поддержки 
промышленных предприятий региона. 
РФРП предоставляет льготные займы 
промышленным предприятиям на 
реализацию проектов, связанных с 
модернизацией производств, разра-
боткой перспективных технологий и 
производством конкурентоспособной 
продукции с импортозамещающим 
или экспортным потенциалом.

Докапитализация РФРП за по-
следние 3 года существенно выросла 
благодаря федеральным механизмам 
и региональной поддержке. В рам-
ках единой региональной субсидии 
Минпромторга России всего из фе-
дерального бюджета за 3 года было 
привлечено более 300 миллионов 
рублей. Ежегодно с 2021 года в ре-
спубликанском бюджете Республики 
Коми на эти цели предусмотрено по 
100 миллионов рублей. Также Респу-
блика Коми приняла участие в кон-
курсном отборе на получение единой 
региональной субсидии на 2024 год.

Кроме того, реализуются регио-
нальные программы, на которые в 
2021 году было выделено 145 мил-
лионов рублей. В 2022 году крайне 
востребованным стал новый стандарт 
РФРП – «Промышленный оборот», на 
который из регионального бюджета в 
рамках антикризисных мер поддерж-

ки было выделено 150 миллионов 
рублей, все средства были освоены 
в полном объёме (выдано 5 займов). 
80 миллионов рублей было выделено 
дополнительно из регионального 
бюджета для предоставления займов 
по ранее принятым программам, 
средства субсидии также освоены в 
полном объёме (выдано 4 займа).

Также в 2022 году был реализован 
новый вид поддержки Минпромторга 
России по предоставлению грантов 
промышленным предприятиям в целях 
уплаты части процентов по кредитам, 
выданным на пополнение оборотных 
средств. На эти цели из средств ре-
зервного фонда Правительства Рос-
сии региону выделено 29,3 миллиона 
рублей (из республиканского бюджета 
Коми – 0,3 миллиона рублей). 

На сегодняшний день выдано 7 зай- 
мов на сумму 205,3 миллиона рублей 
по программам «Проекты развития. 
Республика Коми», «Проекты лесной 
промышленности» и «Модернизация 
и расширение».  

В общей сложности поддержано 
уже более 50 проектов предприятий 
обрабатывающей промышленности. 
Капитализация фонда за это время со-
ставила более 1,2 миллиарда рублей. 
Объем внебюджетных инвестиций 
составил более 1 миллиарда рублей, 
по профинансированным проектам 
создано 114 рабочих мест.

– Расскажите, как в Республике 
Коми работает единая арктическая 
субсидия?

 Железнодорожная ветка Сосногорск-Индига будет соединять порт Индига 
с железнодорожной сетью страны и станет стратегической транспортной 
артерией. Это позволит увеличить грузопотоки Северного морского 
пути, обеспечить разведку и эксплуатацию месторождений, а также 
увеличить добычу полезных ископаемых в Республике Коми и Ненецком 
автономном округе. Правительство Коми полностью поддерживает проект 
по строительству железной дороги Сосногорск-Индига, участок которой на 
территории республики будет протяженностью порядка 400 километров. 

–  Правительство Республики Коми 
активно включилось в работу по пору-
чению Президента России обеспечить 
граждан, проживающих на территории 
Арктической зоны, объектами со-
циальной инфраструктуры в рамках 
единой арктической субсидии.

В 2022 году 772 миллиона рублей 
федеральных средств направлены 
на первоочередные потребности: 
приобретение аэродромной и по-
жарной техники, покупку автобусов, 
коммунальной и снегоочистительной 
техники, ремонт автомобильных до-
рог и строительство ФАП в усинском 
селе Колва.

В рамках освоения единой суб-
сидии закуплено более 100 единиц 
техники, а также дополнительное обо-
рудование к ней. В 2023 году на 259 
миллионов рублей будет приобретено 
дорогостоящее оборудование для 
оказания доступной и качественной 
медицинской помощи населению.

В настоящее время сформирован и 
направлен в Минвосток России пере-
чень предложений по мероприятиям 
для получения единой арктической 
субсидии на 2024–2026 годы.

Обновления техники и оборудо-
вания в таком масштабе не было 
уже несколько десятков лет. И такой 
инструмент федеральной поддержки, 
как «Единая субсидия», действительно 
очень востребован и эффективен. 
Правительство Республики Коми ис-
кренне благодарит Правительство 
России и Минвостокразвития России 
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Евгений Пономаренко родился 10 апреля 1981 года в Уфе. В 2003 году с 
отличием окончил Уфимский государственный институт сервиса. В 2017 году 
также с отличием окончил Башкирскую академию государственной службы и 
управления при Главе Республики Башкортостан по направлению «государ-
ственное и муниципальное управление».

В разное время работал на руководящих должностях в коммерческих органи-
зациях. С февраля 2020 года – начальник отдела аналитики и внешних связей, 
заместитель министра промышленности, энергетики и инноваций Республики 
Башкортостан. С июля 2021 года – заместитель директора департамента Ми-
нистерства промышленности и торговли Российской Федерации.

С декабря 2021 года – директор МАУ «Агентство по развитию территории 
муниципального района «Иглинский район Республики Башкортостан».

С 30 ноября 2022 года назначен на должность министра экономического 
развития и промышленности Республики Коми.

ризму, создан промышленный тур по 
предприятиям-участникам региональ-
ной команды. В настоящее время с 13 
предприятиями республики достиг-
нуты договоренности о вхождении в 
программу.

– В ноябре по указу Президента 
России на территории ВДНХ прой-
дет Международная выставка-
форум «Россия», в которой примут 
участие все регионы страны. С чем, 
на Ваш взгляд, республика может 
выйти на эту выставку?

– Международный форум-выставка 
«Россия» – проект, призванный рас-
сказать о ключевых достижениях 
нашей страны в различных отраслях 
экономики. Республика Коми прежде 
всего промышленный регион, при 
этом сочетающий в себе националь-
ный колорит и уникальные природ-
ные достопримечательности. Нам, 
безусловно, есть что показать!

Ключевыми достижениями, на 
которые мы будет делать акцент в 
рамках выставки, являются как ин-
фраструктурные объекты, так и наши 
успехи в культуре, промышленности и 
цифровизации. 

День нашего региона назначен 
на 19 декабря, в рамках него на пло-
щадках ВДНХ ожидаются выставки, 
за пределами пройдут деловые, 
культурные, презентационные и иные 
мероприятия, в том числе показ мод. 
Крупным арт-событием нашей экспо-
зиции станет День Кандинского, где 
будут организованы лекции, выставка 
«Забытое ремесло», мастер-классы по 
верхневычегодской росписи и показ 
кино. Ожидается День лыжного спор-
та – презентация бренда «Коми – ро-
дина лыж» с демонстрацией реплики 
самой древней в мире лыжи, пресс-
конференцией и автограф-сессией 
знаменитых спортсменов региона.

Интервью подготовила 
Нина ЮШКОВА

 В рамках Петербургского международного экономического форума 
в целях формирования благоприятных условий для развития 
предпринимательской деятельности и обмена опытом было подписано 
Соглашение о взаимодействии между Департаментом предпринимательства 
и инновационного развития Москвы и Правительством Республики 
Коми. Подписи под документом поставили руководитель департамента 
Алексей Фурсин и заместитель председателя правительства – министр 
экономического развития и промышленности Коми Евгений Пономаренко.

за эту помощь. Все эти меры влияют 
на качество жизни наших людей, в том 
числе и работающих на предприятиях 
в Арктической зоне.

– В нынешнем году Вашему 
министерству добавили еще один 
функционал – развитие туризма. 
Что нового в эту отрасль Вы плани-
руете привнести? В частности, на 
федеральном уровне не первый год 
продвигается идея так называемого 
промышленного туризма. У нас есть 
какие-то шаги в этом направлении?

– Туризм находится на стыке мно-
жества отраслей, полномочий и задач 
различных ведомств, играет суще-
ственную роль в развитии экономики 
и инвестиционной привлекательности 
региона. Наша задача – совместить и 
эффективно использовать весь набор 
мер, которые государство применяет 

для поддержки бизнеса, в том числе и 
в сфере туризма.

Говоря о первоочередных задачах, 
в приоритете разработка и утвержде-
ние Концепции по развитию туризма, 
основополагающего документа, ко-
торый определит приоритетные на-
правления развития отрасли и шаги 
по реализации данных направлений 
на ближайшие пять лет. 

Развитие промышленного туризма 
– это важное для нас направление. В 
этом году Республика Коми планирует 
стать участником акселерационной 
программы по развитию промышлен-
ного туризма, организатором которой 
при поддержке Минпромторга России 
является Агентство стратегических 
инициатив. По итогам акселератора 
будет сформирована региональная 
стратегия по промышленному ту-
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Предприятие приглашает на работу новых сотрудников, 
стремящихся максимально реализовать свой потенциал 
в решении технических, экономических и социальных задач

Начни свою карьеру 
в ООО «Газпром трансгаз Ухта»

Василий Анфёров и Владимир Алтухов работают вахтовым методом машинистами технологических компрессоров  
на самой северной в мире компрессорной станции «Байдарацкая» (полуостров Ямал), которая находится 
в зоне ответственности Воркутинского линейного производственного управления магистральных газопроводов 
ООО «Газпром трансгаз Ухта». 

ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
– это высокотехнологичное пред-
приятие, где работают специали-
сты разных профессий, каждая из 
которых важна для выполнения 
основной задачи – транспорта газа 
потребителям.

Газотранспортное предприятие 
осуществляет деятельность на тер-
ритории девяти регионов, являясь 
важнейшим звеном газотранспорт-
ной системы страны. И всегда ключе-
вую роль в производстве играет вы-
сокопрофессиональный персонал.

Корпоративные ценности:
• профессионализм – глубокое 

знание своей специальности, свое- 
временное и качественное выполнение 
поставленных задач, постоянное со-

вершенствование профессиональных 
знаний и умений;

• инициативность – активность и 
самостоятельность работников в опти-
мизации производственного процесса;

• бережливость – ответственный 
и бережный подход к использованию 
активов предприятия, к собственному 
рабочему времени и рабочему времени 
других работников;

• взаимное уважение – командный 
дух в работе, доверие, доброжелатель-
ность и сотрудничество в процессе 
решения поставленных задач;

• открытость к диалогу – открытый 
и честный обмен информацией, готов-
ность совместно выработать оптималь-
ное решение;

• преемственность – уважение к 
труду и опыту старших поколений, 

общение начинающих с ветеранами 
труда, профессиональное обучение и 
наставничество.

ООО «Газпром трансгаз Ухта» пред-
лагает своим работникам и потен-
циальным кандидатам эффективную 
систему оплаты труда, возможность 
обучения и карьерного роста, социаль-
ную защищенность.

Эффективная система 
вознаграждения:

• единый подход к оплате труда всех 
работников;

• поддержание достойного уровня 
оплаты труда;

• оптимальное соотношение между 
базовой ставкой (тарифной частью) 
и дополнительными (премиальными) 
выплатами;
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• применение системы дополни-
тельного стимулирования за личный 
вклад работника в повышение эффек-
тивности производства;

• развитие системы наград и поощре-
ний, в том числе за создание и внедре-
ние новой техники, законченные науч-
ные разработки, решение финансово-
экономических, социально-трудовых и 
других вопросов.

Обучение и карьерный рост:
• подготовка и развитие персонала 

осуществляется посредством функ-
ционирующей и развивающейся си-
стемы непрерывного корпоративного 
образования;

• у работников имеются возмож-
ности получения высшего профессио-
нального образования или прохожде-
ния профессиональной переподго-
товки в соответствии с требованиями 
профессиональных стандартов;

• для молодых работников (до 35 
лет) организован совет молодых спе-
циалистов. Участие в работе совета 
молодых специалистов, выступление 
на конференциях является отличным 
способом заявить о себе и дать старт 
своей профессиональной карьере;

• развитая система кадрового ре-
зерва отдает предпочтение «внутрен-
ним» кандидатам при замещении вакан-
сий, расширяя тем самым возможности 
для карьерного роста работников;

• ежегодно проводятся конкурсы 
профессионального мастерства как 
среди рабочих основных профессий, 
так и среди специалистов предприя-
тия. Победители конкурсов получают 
материальное и нематериальное 
поощрение и возможность участвовать 
в конкурсах профессионального ма-
стерства уже на уровне ПАО «Газпром».

Социальная политика:
• комфортные и безопасные усло-

вия труда;
• медицинское обслуживание (в 

том числе стоматологические услуги);
• различные виды страхования;
• предоставление гарантий защи-

щенности от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных 
заболеваний;

• решение жилищных вопросов с 
использованием системы ипотечного 
кредитования;

• организация оздоровительно-
го отдыха работников и членов их  
семей;

• поддержка и развитие физической 
культуры и спорта;

• развитие самодеятельного твор-
чества работников;

• развитие негосударственного 
пенсионного обеспечения через не-

ООО «Газпром трансгаз Ухта» является 100-процентным дочерним обще-
ством ПАО «Газпром» и одним из старейших в отрасли, эксплуатирует более 
17 тысяч километров магистральных газопроводов.

Основные задачи: транспорт газа по системе магистральных газопрово-
дов, бесперебойная поставка газа промышленным и коммунально-бытовым 
потребителям. 

Эксплуатируемая газотранспортная система проходит через территории 
девяти субъектов РФ: Ямало-Ненецкого автономного округа, Республики 
Коми, Архангельской, Вологодской, Ярославской, Костромской, Тверской, 
Владимирской, Ивановской областей.

В структуре предприятия – 24 филиала, в том числе 14 линейных про-
изводственных управлений магистральных газопроводов. Транспорт газа 
обеспечивают 44 компрессорные станции, в составе которых работает  
99 компрессорных цехов. Распределение газа потребителям осуществляется 
через 173 газораспределительные станции.

Коллектив насчитывает более 13 500 сотрудников, работающих на всём 
протяжении газотранспортной системы.

168 вакансий предлагает 
ООО «Газпром трансгаз Ухта». 

Ознакомиться с ними, заполнить 
анкету и скачать бланки можно 

по QR-коду

Кадровая политика 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» – 
узнайте о своих возможностях 

по QR-коду

государственный пенсионный фонд 
«Газфонд»;

• поддержка работников, вышедших 
на пенсию, оказание им материальной 
помощи и привлечение к участию в кор-
поративных мероприятиях. 

Служба по связям 
с общественностью и СМИ 

ООО «Газпром трансгаз Ухта»

Анкету кандидата и собствен-
норучно заполненное и отскани-
рованное согласие на обработку 
персональных данных можно на-
править на электронный (rabota@
sgp.gazprom.ru) либо на почто-
вый адрес: 
отдел кадров и трудовых отно-
шений, 
ООО «Газпром трансгаз Ухта», 
набережная Газовиков 10/1, 
г. Ухта, Республика Коми, 
169300.
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1 сентября ряды первокурсников Ухтинского горно-нефтяного 
колледжа пополнятся ребятами корпоративной группы по 
специальности «Переработка нефти и газа». Это уже второй 
набор студентов-целевиков, которые будут обучаться за счет 
ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка». А через три с 
половиной года выпускники курса приступят к работе на Ухтинском 
нефтеперерабатывающем заводе.

вытянули первокурсники – будущие сотрудники 
ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка»

Трудоустройство 
гарантируется

К решению кадровых вопросов на 
Ухтинском нефтеперерабатывающем 
заводе подходят комплексно, можно 
сказать – в соответствии с корпора-
тивным слоганом ЛУКОЙЛа «Всегда в 
движении». В 2022 году НПЗ органи-
зовал первую коммерческую группу 
по специальности «Переработка нефти 
и газа» в Ухтинском горно-нефтяном 
колледже для выпускников 9-х классов. 
Образовательный проект ЛУКОЙЛ-
УНП отнюдь не эксперимент. Это новая 
веха в подготовке профессиональных 
кадров, считают в колледже. Это 
возвращение престижа рабочей про-
фессии, где ценится способность при-

нимать решения, умение нестандартно 
мыслить, оперативно реагировать и 
анализировать ситуацию.

Корпоративная группа, создание 
которой поддержало Министерство 
образования и науки Республики 
Коми, имеет ряд особенностей, 
главная из которых – гарантия тру-
доустройства. Через три с половиной 
года обучения команда предприятия 
получит готовых операторов. Уни-
кальность курса в том, что специ-
альность «Переработка нефти и 
газа» впервые в истории учебного 
заведения предполагает получение 
студентами сразу четырех рабочих 
специальностей: оператора техно-
логической установки, машиниста 
технологических насосов и компрес-
соров, оператора товарного. И так 
теперь будет каждый год.

Стратегический 
подход

В век юристов, менеджеров, марке-
тологов и управленцев рабочие специ-
альности на какое-то время потеряли 
престиж. Мода на интеллектуальные 
профессии сделала свое дело, и пре-
тенденты, которые порой приходят на 
завод, не всегда соответствуют про-
фессиям, обозначенным в дипломах. 
Но постепенно и к молодым людям 
приходит понимание, что рабочие руки 
наряду с управленцами обеспечивают 
развитие экономики, уровень благо-
состояния страны и ее дальнейшее 
развитие. Практика подтверждает, 
что и техник, и инженер с высшим 
образованием будут эффективнее, 
если сначала получат рабочую спе-
циальность, а при поступлении в вуз 
после работы на производстве будут 
иметь преимущество перед любым 
выпускником-отличником. Именно 
поэтому подготовка высокопрофес-
сиональных специалистов – одна из 
основных задач образовательного 
проекта ЛУКОЙЛ–УНПЗ.
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Стратегический подход в этом 
вопросе проявил генеральный ди-
ректор Ухтинского НПЗ Алексей 
Иванов. В колледже, который в 2023 
году отметил 90-летие, считают, что 
учебному заведению повезло в том, 
что гендиректор предприятия вы-
ступил локомотивом проекта. Виде-
ние у него масштабное, и к планке, 
которую он задал, нужно стремиться 
всем компаниям, заинтересованным 
в своем развитии. Мало заплатить 
за обучение, важно создать условия, 
интегрировать ребят в будущий кол-
лектив. На заводе к этому вопросу 
подошли комплексно и тем самым 
создали образовательный прецедент. 
Большая насыщенность учебного про-

Петров узнал еще год назад. Беседу 
по профориентации с учениками 9 
класса тогда проводил помощник 
генерального директора по связям 
с общественностью Роман Квашнёв.  
Никиту так увлек рассказ о деятель-
ности предприятия и перспективах, 
которые компания открывает перед 
абитуриентами, что он твердо решил: 
буду пробовать поступать.

Первый этап испытаний школь-
ник прошел успешно, а вот набрать 
нужное количество балов на втором 
этапе, увы, не удалось. И хотя высокий 
балл в аттестате, 4,89, позволял Ники-

цесса, участие в научно-технических 
конференциях, общественных и 
спортивных мероприятиях, погруже-
ние в жизнь коллектива позволяют 
воспитать уникальных специалистов, 
в которых так нуждается сегодня не-
фтеперерабатывающая отрасль.

Пора принимать 
решение

О том, что нефтедобывающая ком-
пания открыла при горно-нефтяном 
колледже целевую группу, ученик 
Выльгортской средней общеоб-
разовательной школы № 2 Никита 

Подписание договора на обучение – ответственный момент в жизни будущих студентов целевой группы.

Экскурсия для студентов второй группы на учебный полигон УГТУ.
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те выдержать конкурс во многих про-
фессиональных колледжах региона, 
он все-таки пошел учиться в 10 класс.

– Прошел год, а в мае сын ре-
шил, что он снова будет пробовать 
поступить в целевую группу горно-
нефтяного колледжа по специаль-
ности «Переработка нефти и газа». 
Мы с мужем поддержали его стрем-
ление, – рассказывает мама Никиты 
Татьяна Геннадьевна. – Вскоре после 
экзаменов нам позвонила куратор 
группы Екатерина Орловская и со-
общила, что Никите пора принимать 
решение о выборе будущей профес-
сии – в этот раз он успешно прошел 
оба отборочных этапа, показав среди 
более полутысячи абитуриентов один 
из лучших результатов.

В Ухтинском горно-нефтяном кол-
ледже коренные специальности – «пе-
реработка нефти и газа» и «разработ-
ка месторождений». Они традиционно 
являются сложными для освоения.

– С первых месяцев обучения 
здесь идет серьезный процесс погру-
жения в профессию, проводятся все-
возможные факультативы по физике, 
математике, химии. Высокий уровень 
образования в колледже подкрепля-
ют отзывы моего одноклассника, 
который поступил в составе первой 
группы и уже отучился год, – говорит 
Никита Петров. – Для меня важно, 
что занятия здесь проводят не только 
педагоги, но и практики – сами со-
трудники нефтеперерабатывающего 
предприятия. А это дорогого стоит.

Заочное знакомство
В конце июля Никита Петров, а 

также другие ребята из Сыктывка-
ра, Сосногорска, Вуктыла, Усинска, 
Печоры, а также Койгородского, 
Сыктывдинского, Княжпогостского, 
Удорского и Ижемского районов  
вместе с родителями приехали в 
Ухту для подписания трехсторонне-
го договора на обучение. По нему 
завод обязуется взять на себя все 
расходы по обучению ребят, обе-
спечить будущих работников на 
время учебы стипендией, обще-
житием, организовывать их досуг, а 
также обеспечить рабочим местом 
по окончании учебы. Взамен моло-
дые специалисты должны минимум 
три года отработать на предприятии. 
Стоимость обучения в год одного 
студента превышает 100 тысяч ру-
блей. Прибавьте к этому стипендию, 
полностью оборудованные комнаты 
в общежитии, современные ноутбуки 

циалистов ждут опыт работы, а это 
невозможно. Образовательный про-
ект ЛУКОЙЛ–УНПЗ – прекрасная 
возможность для наших детей сразу 
после школы получить востребован-
ное профессиональное образование, 
а затем – гарантированное трудоу-
стройство, – считает Оксана Осипова 
из Княжпогостского района. – Столь 
мудрая политика одного из веду-
щих заводов Коми – большой вклад 
не только в будущее собственного 
предприятия, но и в развитие всей 
республики.

Оксана Викторовна самостоя-
тельно растит четырех сыновей и 
дочь. Многодетная мама понимает, 
как важно дать каждому ребенку 
хорошее воспитание и образование. 
Летом 2022 года она впервые узнала, 
что нефтяное предприятие за свой 
счет обучает студентов колледжа. 
И хотя средний сын Марк на тот 
момент только перешел в 9-й класс, 
мама все-таки предложила ему через 
год подать документы в ухтинский 
колледж.

Хорошист предложение мамы при-
нял не сразу. Рассудительный и само-
стоятельный школьник размышлял 
о карьере ветеринарного врача или 
думал связать свою жизнь с профес-
сиональным спортом. Но любовь к 
точным наукам – математике, физике, 
химии – пересилила, и Марк решил 
постигать премудрости переработки 
нефти и газа.

для выполнения домашнего задания 
и еще многое из того, что принято 
называть «созданием условий», и 
станет очевидным масштаб вложений 
в кадровое будущее предприятия.

В ходе ознакомительной поездки в 
Ухту абитуриенты и их родители побы-
вали с экскурсией на предприятии и в 
общежитии. Секции по пять двухмест-
ных комнат с прекрасным ремонтом, 
новой мебелью и со вкусом подобран-
ным интерьером, оборудованные по 
последнему слову техники кухни с 
набором посуды, посудомоечными 
машинами, индукционными плитами 
и микроволновыми печами, сверкаю-
щими кафелем туалетными комна-
тами и душевыми. Окна общежития 
выходят на своеобразный учебный 
полигон. Уменьшенные модели уста-
новок, на которых в будущем предсто-
ит работать сегодняшним студентам, 
во дворе колледжа установили в 
том числе и предприятия-партнеры. 
Ближе всех к окнам – модели техно-
логических установок нефтеперера-
батывающего завода – предприятия, 
которое уже скоро станет для перво-
курсников родным.

Родители первокурсников отмети-
ли, что в их время таких комфортных 
условий проживания и обучения не 
было, а возможности, которые дает 
компания детям, особенно ценны в 
современном мире.

– Часто при трудоустройстве ра-
ботодатели даже от молодых спе-

Абитуриенты и их родители убедились, 
что в общежитии техникума комфорт обеспечен.

партнеры
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– Выбор профессии в жизни каж-
дого человека – очень ответственный 
шаг. К этому нужно подойти серьезно 
и основательно, потому что, можно 
сказать, мы выбираем дело всей 
жизни, – рассуждает Марк. – Я хочу 
обрести любимую профессию, до-
ставляющую радость, приносящую 
пользу другим людям, а также хорошо 
оплачиваемую. После окончания кол-
леджа планирую продолжить обуче-
ние и получить высшее образование 
по специализации, – делится юноша 
планами на будущее.

Фокус на знаниях
Примечательно, что в ЛУКОЙЛ-

УНП не стали дожидаться начала 
учебного года, а заранее, в июне, 
начали работу с новоявленными сту-
дентами колледжа. И Марк Осипов, 
и Никита Петров, а также другие 
ребята целевой группы смогли по-
знакомиться друг с другом в ходе 
профильной смены «Нефтегазовое 
производство», которую нефтяники 
провели в Академии юных талантов в 
Сыктывкаре. Такую смену компания 
проводит второй год подряд.

Будущие первокурсники Ухтин-
ского горно-нефтяного колледжа из 
разных муниципалитетов приехали 
в столицу республики, чтобы раньше 
остальных погрузиться в профессию, 
узнать подробнее об учебных предме-

тах. На базе Академии юных талантов 
для них организовали как профиль-
ные, так и общеразвивающие заня-
тия: тесты по математике и физике, 
дополнительные уроки по шахматам, 
киноклуб, посещение музеев, квесты, 
мастер-классы.

В первый день смены гене-
ральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-
Ухтанефтепереработка» Алексей Ива-
нов лично поприветствовал группу 
будущих первокурсников и подробно 
рассказал им о ближайших планах.

– Мы специально собираем группу 
до начала учебы. С учетом того, что 
многие из абитуриентов иногород-
ние, у них появилась возможность по-
знакомиться друг с другом и понять, 
кто с кем будем жить с 1 сентября. 
Помимо этого, компании важно, что-
бы молодые люди приняли для себя 
осознанное решение, хотят ли дей-
ствительно учиться и в дальнейшем 
работать у нас, – отметил Алексей 
Иванов.

Руководитель предприятия так-
же пожелал будущим студентам не 
тратить время в колледже попусту, 
а проводить его со смыслом, сфо-
кусировавшись в первую очередь на 
знаниях. 

– Время – это тот ресурс, кото-
рый невозможно сложить в рюкзак и 
нести с собой. Все, что вы накопите 
сейчас, как проведете время, в даль-
нейшем отольется звонкой монетой 
в виде зарплаты, карьерного роста, 

ощущением стабильности и надеж-
ности, – дополнил он. – Ваша задача 
на будущее – подхватить знания уже 
сложившихся достижений предпри-
ятия и сформировать новые. Здесь 
вы сможете работать руками и иметь 
дело с железом, можете руководить 
или двигаться в научном направле-
нии. В любом случае на заводе есть 
куда расти.

Пожелать удачи абитуриентам 
и участникам профильной смены 
Академии юных талантов пришла 
и.о. министра образования и науки 
Республики Коми Наталья Якимова. 

– У вас начался интересный этап 
в жизни. Вы вытянули удачный би-
лет, хотя пока вы не до конца себе 
это представляете. Конечно, чтобы 
выиграть его, вы приложили не-
мало усилий: хорошо учились и были 
активны. Это уникальная группа и 
уникальный проект, где вам гаранти-
ровано трудоустройство в хорошей 
компании. Учиться будет непросто, 
но очень интересно, – напутствовала 
она будущих нефтепереработчиков.

Алла ДВОЕГЛАЗОВА

Фото пресс-службы 
ООО «ЛУКОЙЛ-

Ухтанефтепереработка»

Студенты первой целевой группы уже приняли участие 
в майском субботнике вместе с молодыми специалистами завода.
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Когда-то, с 1949 по1962 год, Помоздино было столицей, 
а точнее центром целого района – Помоздинского. 
Чистое село с просторными улицами, деревянными 
домами-кораблями,  с заброшенным летным полем и 
сегодня несет на себе отпечаток особого, «столичного» 
мира. Есть тут и своя интеллигенция. Старожил Помоздино 
Фрида Эммануиловна Линдт шестьдесят лет своей жизни 
отдала детям, тридцать пять из которых возглавляла 
помоздинскую школу.

В школу 
как на праздник

В усть-куломском селе Помоздино 
замечательного педагога 
Фриду Линдт знает каждый

судьба чеЛОВека
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Из семьи высланных
Почти полвека Фрида Эммануилов-

на Линдт смотрит из окна своей кухни 
на здание, которому отдала столько 
лет. Окна выходят на один из корпусов 
старой помоздинской школы. «Крас-
ный», «черный» и «белый» – называли 
эти корпуса в селе. В них раздельно 
учились дети разного возраста, от 
малышей до выпускников из деревень, 
входящих в помоздинский куст: Кыр-
ныш, Скородум, Модлапов, Выльгорт, 
Бадьельск, Сордйыв. Скоро старое 
здание с колоннами пойдет под снос: 
в прошлом году в Помоздине открыли 
новую современную школу, о которой 
раньше можно было только мечтать. А 
когда-то в корпусах сами топили печи, 
рисовали и мастерили учебные посо-
бия, следили за чистотой…

Эта красивая седовласая жен-
щина с немецким именем родилась 
в маленьком поселке Вежаю Усть-
Куломского района, в глухой тайге, 
куда забросили выселенных немцев 
с богатых земель Поволжья. Первая 
жена Эммануила Линдта, мать четве-
рых детей, погибла на работе в лесу 
под упавшим деревом. Со второй 
женой, тоже сосланной из Немецкой 
республики Поволжья, он познакомил-
ся в Вежаю. В поселке все говорили на 
родном немецком, и Фриде, которая 
пошла в школу поздновато, в девять 
лет (просто не в чем было идти), в 
первом классе поначалу было непро-
сто: пришлось сразу осваивать два 
языка. Кстати, вторым своим языком 
она считает коми, на котором говорит 
с сыном и односельчанами, и только 
третьим – русский. Отца Фрида почти 
не помнит.

– Он был председателем колхоза, 
видимо, что-то не так сказал, получил 
новую статью, и в 1941 году был рас-
стрелян. Мама осталась с семерыми 
детьми, трое из которых – Адольф, 
Фрида и Амильда – были родными, – 
рассказывает Фрида Эммануиловна. 
– Мы, немцы, натерпелись тогда. Вся-
кое бывало. И фашистами называли, 
и дразнили. Брат мой родился в 1936 
году, и ему дали обычное для немцев 
имя Адольф. Кроме как Гитлером его 
коми ребята никак не называли. Но 
мы выдержали. А что тут поделаешь? 
Жизнь такая была.

Вторая родина
Мы смотрим фотографии на стене, 

позже переключаемся на фотоаль-
бомы. На снимках аристократичного 
вида дама на фоне готических зам-
ков, на чистых вымощенных улицах 
Германии: это Фрида Эммануиловна 

Фрида и Амильда Линдт – школьницы.

Фрида Линдт (вторая справа) – директор Помоздинской школы.

в гостях у родных, многие из которых 
перебрались на историческую родину.

– А Вам никогда не хотелось уехать? 
– задаю закономерный вопрос.

– Даже не думала: ни в Сыктывкар, 
ни куда дальше. Наше Помоздино – 
это жемчужина Коми края! Я своим 
ученикам говорила: Помоздино – это 
столица, но не Москва, а Питер, – от-
вечает она. – И дети мои никуда не 
уехали: дочь Иринушка живет в Корт-
керосе, сын Сергей со мной в Помоз-
дино, сейчас тоже работает в школе.

Но тогда, в молодости, дело было 
еще и в любви. Закончив усть-немскую 
среднюю школу в 1958 году, Фрида 

Линдт была направлена на курсы 
пионервожатых, чтобы идеологически 
наставлять учеников этой же школы, 
а потом как активистка попала на 
конференцию. Там и познакомилась с 
главным человеком всей своей жизни 
– помоздинцем Алексеем Игнатовым. 
Но все-таки ненадолго покидала Коми 
АССР. Половина сосланной семьи 
Линдт жила в Казахстане. Туда и от-
правилась Фрида Эммануиловна, 
пока муж учился на врача. Жила у 
мамы в Чу, «маковой столице» Чуйской 
долины, потом вместе с Алексеем в 
Алма-Ате, где уже работала учителем 
начальных классов. После распреде-
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ления мужа год прожила в Гурьеве, 
что под Астраханью. Но скоро семья 
вернулась на родину. Все это время 
молодая учительница и сама училась, 
получила два образования: закончила 
заочно факультет иностранных язы-
ков в Москве, а потом пединститут 
в Сыктывкаре. С 1967 года Фрида 
Эммануиловна – учитель немецкого 
языка в Помоздинской школе и завуч 
по воспитательной работе.

– Как утром зайдешь в школу – 
только поздним вечером и выйдешь. 

Что только мы с детьми не делали: и 
читали, и спектакли ставили, и в смо-
трах участвовали, и в походы ходили. 
Вот сейчас практиканты в школу при-
ходят: отведут урок – и пропадают, а 
раньше шли по призванию, буквально 
жили в школе. Иногда у меня спраши-
вали: «А вы не устаете от работы?». А я 
отвечала: «Нет, я иду на работу, как на 
праздник», – рассказывает она. 

Каждый ребенок – 
личность!

Когда в шестьдесят лет Фрида Эм-
мануиловна дома заговорила о том, 
что устала и надо бы уходить из шко-
лы, муж отсоветовал. «И что ты дома 
будешь делать? – спросил он. – Школа 
твой дом родной. Посмотри, у тебя в 
школе и не болит ничего». И правда, 

Фрида Линдт проводит экскурсию в школьном краеведческом музее.

судьба чеЛОВека
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смеется она: зайдешь в школу – обо 
всех болячках забываешь. А как заря-
жаешься от детей! Вот и получается: 
войдя в школу в 20 лет пионервожатой, 
окончательно вышла из нее лишь в 
восемьдесят. Она из нее вышла, а 
школа из нее – нет. Достаточно пройти 
с Фридой Эммануиловной по селу, 
чтобы понять, каким авторитетом 
пользуется она среди односельчан: 
не здороваются с ней разве что со-
баки и коровы. Первые приветливо 
машут хвостом, а вторых сама Фрида 
Эммануиловна опасается.

Всю жизнь Фрида Эммануиловна 
исповедует главный педагогический 
принцип: при любых обстоятельствах 
быть на стороне ребенка, уважать его 
как личность. Поэтому коллег, жалую-
щихся на хулиганов, не поддерживала. 

– Когда жалуются на детей, я на 
стороне ребенка. В школе и хули-

заговариваю с ними по-коми, а когда 
они мне по-русски отвечают, прошу 
перейти на коми. Всегда говорю им: 
чем больше языков вы знаете, тем 
грамотнее. Дети мои коми и русский 
знают, а вот немецкий уже нет. Они мне 
сейчас говорят: «Мама, почему ты нас 
не научила?». А как я могла научить…

Плюсы и минусы 
нового времени

Сравнивая начало своей карьеры с 
нынешним временем, она убеждена, 
что дети не меняются, а их поведение 
зависит от учителя.

– Меня иногда молодые коллеги 
просили посидеть на уроках из-за 
дисциплины, я соглашалась, но я 
же не могу все время сидеть. Сама 
я никогда не повышала голос на 
детей, говорила только спокойно. 
«Чем громче вы говорите, тем хуже 
слышат вас дети», – так я говорила 
учителям, – вспоминает Фрида Эм-
мануиловна. – Конечно, интересы у 
детей в 1958 году, когда я начинала 
работать, были совсем другие. Сей-
час дети сразу после учебы бегут 
домой, раньше старались проводить 
в школе больше времени. Собирали 
макулатуру и золу, ходили в походы. 
Организовывали громкие читки в 
библиотеках. Сейчас за бумажную 
книгу ребенка не посадишь, у них у 
всех электронные книги. Но в целом 
как были дети детьми, так и остались. 

Свое мнение у Фриды Эммануилов-
ны и относительно ЕГЭ. Несомненные 
плюсы единого государственного 
экзамена – равные возможности 

ганы есть, и неслухи: но все станут 
людьми. Потерпите, говорила я кол-
легам. Нет ни одного человека, с кем 
нельзя было бы найти общий язык. 
И хулиганы, и бедокуры – личности. 
Их надо уважать – я всегда говорила 
это учителям. Уважайте их и уважайте 
себя, – рассуждает, вздыхая, Фрида 
Эммануиловна. – А теперь образо-
вание – это услуга, как в парикма-
херской. На родительских собраниях 
разве когда-то родители кричали? А 
теперь кричат. Но находить общий 
язык надо со всеми. Спокойно рас-
суждать, убеждать, выслушивать. 

Так в последние годы своей работы 
она убеждала родителей учить детей 
родному коми языку. «Разве можно 
свой язык забывать! – удивляется она. 
– За это я всегда школьников немнож-
ко журила: как это вы свой родной 
язык забываете? Сейчас я нарочно 

Фрида Линдт с коллегами.
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при поступлении в вузы и отсутствие 
необходимости сдавать экзамены 
второй раз. 

– Минус – ребенка натаскивают. Так 
и говорят: «Мы их натаскиваем». Та-
скать можно дрова. А ребенок должен 
думать, соображать. А еще стресс, 
унизительный пропуск через рамку, 
выход в туалет в сопровождении. Вот 
это плохо, – сетует педагог. 

Она вспоминает, каким праздником 
раньше был последний школьный 
экзамен в конце июня: торжество, 
преддверие свободы! Как здорово 
можно было блеснуть знаниями или 
«заговорить зубы» учителю, когда ты 
сдаешь экзамен тет-а-тет, проявляя 
свою личность: «Иногда на экзамене 
просто вдохновение какое-то при-
ходит. Ученик пытается заворожить 
учителя, а учитель не поддается».

Наследие села
В 1984 году Фриду Эммануиловну 

назначили директором школы. Планка 
была высока – не только потому, что 
теперь отвечать приходилось за все 
и продолжать преподавать немецкий, 
русский и коми языки, но и потому, 
что предшественники у нее были 
настоящими глыбами. Одно время 
учеником школы был коми поэт Тима 
Вень (Вениамин Чисталев), родовой 
дом которого стоит неподалеку, а все 
трое его детей позже преподавали 
тут. Улица, на которой расположены 
старые корпуса школы, носит имя 
Александра Васильевича Уляшева. 
Этот директор стал первым в СССР 
народным учителем страны. Воспитав 
восьмерых родных детей, многие из 
которых пошли по отцовским стопам, 
он отдавался родной школе весь: не 
только преподавал математику, но и 
рисовал. Сотни плакатов, методиче-
ских пособий, цитат великих людей, 
картин, сделанных его руками, се-
годня находятся в школьном музее. 
Он, в свою очередь, расположен в 
двухэтажном крепком доме, постро-
енном в 1890 году местным купцом 
Иезекиилем Порошкиным. В народе 

дом-музей именуют «Езе керка». Кол-
лекцию для музея начали собирать в 
1970 году тоже учителя – брат и сестра 
Игнатовы. Он – учитель географии, 
она учила малышей.  Помимо старых 
парт, фотографий, домашней утвари, 
макетов, пионерской атрибутики, 
стендов об истории села, есть тут и 
уникальные экспонаты. Например, 
голова вогульского идола, найденная 
помоздинскими детьми в местечке 
Ниа н\рыс ыб в 1963 году.

– А вы знаете, что у нас в Помозди-
но метеорит падал? – спрашивает в 
музее Фрида Эммануиловна. – Ребята 
нашли вместе с учителем. Уж больно 
тяжелый камень, отправили его в Мо-
скву на экспертизу, и оказалось, что 
это обломок метеорита.

Жаль, в то время не было соцсетей. 
В селе долго говорили о находке, 
школьники составляли карты и планы 
района падения небесного обломка, 
переписывались с учеными. Из Коми-
тета по метеоритам (был и такой!) Рос-
сийской академии наук пришел ответ, 
подтверждающий гипотезу учителя 
географии Ионы Игнатова и его учени-

туристов. Тогда же село получило то-
лику славы благодаря официальному 
присвоению десятисантиметровому 
обломку метеорита весом 327 грам-
мов названия «Помоздинский».

Сегодня Помоздинская школа 
может гордиться тысячами выпускни-
ков, среди которых педагоги, врачи, 
ученые, инженеры, есть даже судо-
строитель. Почти все учителя сель-
ской школы – ее выпускники, ученики 
Фриды Эммануиловны. Она говорит, 
что за все шестьдесят лет работы не 
помнит сложных периодов, даже когда 
зарплату задерживали и страна руши-
лась. Дети всегда вдохновляли ее. А 
она и сейчас продолжает вдохновлять 
коллег, односельчан, выпускников и 
остается настоящим учителем и на-
ставником.

Полина РОМАНОВА

Фото автора 
и из архива Фриды Линдт

ков. «На всем земном шаре известно 
лишь 45 таких метеоритов», – сообщил 
редакции местной газеты секретарь 
комитета доктор геологических наук 
Евгений Кринов. Школьники между 
тем восстанавливали картину падения 
обломка и давали волю фантазии: 
«Темный вечер. Вдруг небо осветила 
яркая вспышка, огромное небесное 
тело просвистело над притихшим се-
лом». И все в таком роде. Сейчас такая 
новость мигом разлетелась бы по соц-
сетям и сделала Помоздино местом 
паломничества уфологов и просто 

На открытии новой школы в Помоздино. Глава Усть-Куломского района Сергей 
Рубан вручает почетному директору Фриде Линдт «ключ от всех замков».

судьба чеЛОВека
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Сыктывкар был выбран местом проведения 
встречи не случайно: 90 процентов погрузки на 
станциях Сыктывкар, Човью и Койты составля-
ют пиломатериалы, отправляющиеся в путь к 
потребителю на открытых платформах. И роль 
крепежа тут трудно переоценить. 

До недавних пор единственным средством 
крепления пиломатериалов к платформам была 
проволока. Сегодня на смену проволоке при-
ходят инновационные материалы – в частности, 
текстильные ленты, которые имеют целый ряд 
преимуществ. Вот о них и шла речь в теоретиче-
ской части презентации. Производители новых 
средств крепления дали участникам встречи 
технические характеристики текстильных лент, 
показали их «плюсы» и сферы применения, от-
ветили на вопросы. В ходе диалога разобрали 
целый ряд спорных вопросов о погрузке пило-
материалов на открытый подвижной состав.

После теоретической части на станции Човью 
состоялся практический мастер-класс по ис-
пользованию текстильных креплений. Уже на 

месте, непосредственно на вагоне-платформе, 
специалисты показали, как правильно выпол-
нить крепление, затяжку текстильных лент, обо-
значили «узкие» места в погрузке, на которые 
стоит обращать внимание.

– Безопасность движения и сохранность гру-
зов – главные приоритеты железнодорожников. 
Поэтому такие мероприятия, как сегодняшнее, 
очень важны для нас и для наших клиентов, – 
пояснил заместитель начальника Сольвычегод-
ского АФТО Максим Левашов. – Применение 
новых средств крепления взамен традицион-
ных позволяет сократить время погрузочно-
разгрузочных работ, уменьшить нагрузку на 
стропальщиков и мастеров погрузки, снизить 
число неисправностей, возникающих в пути 
следования. В настоящее время многие грузоот-
правители Сыктывкара применяют данные кре-
пления, и для нас это большое достижение. Мы 
стремимся достичь стопроцентного показателя. 

Пресс-служба Северной железной дороги

ИнновацИонные 
средства крепленИя
стали применять на железных дорогах региона

15 августа 2023 года в Сыктывкаре сотрудники Сольвычегодского агентства фирмен-
ного транспортного обслуживания представили своим клиентам-грузоотправителям 
инновационные средства крепления пиломатериалов на железнодорожные платфор-
мы. Мастер-класс по применению новых крепежных средств провели специалисты 
компании-производителя. В мероприятии приняли участие более десятка грузоотпра-
вителей лесных грузов и работники станций Сыктывкар, Човью, Койты.
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С заботой о мамах
Рождение ребенка — уникальное время для переосмысления ценностей 
и поиска себя, для начала новой профессиональной жизни, считает 
владелица марки женской одежды Pink noise Эсмира Негура. 
Она рассказала, как рождение второго ребенка вдохновило на запуск 
собственной линии одежды, почему вещи из Сыктывкара не хуже известных 
брендов и где искать идеи для бизнеса в провинциальном городе.

шьет одежду Эсмира Негура – основательница бренда Pink noise

нескольких стирок цвет вещи не по-
тускнеет, а поверхность изделия не 
покроется катышками.

– Как было бы хорошо самой созда-
вать одежду для женщин, подумала я, и 
спустя миг родилась идея заняться по-
шивом вещей для мам на каждый день. 
С этого все и началось, – вспоминает 
предпринимательница.

Вскоре она начала собирать ин-
формацию о швейном производ-
стве, консультироваться со швеями-
конструкторами. Затем поехала на 
выставку тканей и швейной фурнитуры, 
которая проходила в Москве.

«Розовый шум» 
Эсмира понимала, что на начальном 

этапе открыть производство в соб-
ственном цехе будет сложно, так как 
придется обеспечивать постоянную 
занятость работников. Поэтому нашла 
швей, которым можно было бы пере-
дать пошив изделий на аутсорсинг. Но 
первый опыт был не самый удачный: 
на некоторых тестовых образцах швы 
были кривые. Это было недопустимо. 
В итоге одновременно с поисками по-
мещения под магазин Эсмира занялась 
подбором места, где мог расположить-
ся швейный цех полного цикла. 

Особое внимание уделила фило-
софии бренда. Создавать одежду вне 

Пока шла стирка…
До собственного стартапа Эсмира 

Негура более пяти лет в тандеме с му-
жем занималась семейным бизнесом 
по продаже дверей. Дела шли хорошо, 
и к 2020 году супруги вывели торговую 
компанию на лидирующие позиции 
в Сыктывкаре. Это время совпало со 
второй беременностью Эсмиры, а за-
тем – родами и выходом в отпуск по 
уходу за ребенком.

– В декрете каждые сутки как день 
сурка — проснуться, покормить де-
тей, погулять, снова покормить детей, 
уложить их спать, поставить стирку, 
убраться дома, приготовить ужин, 
финально покормить детей и мужа. 
К вечеру в таком режиме совсем не 
остается сил. Но мне не хотелось 
спать или просто так лежать на диване, 
уставившись в потолок. Мне хотелось 
найти интересное занятие. Хотелось 
творчества, – рассказывает Эсмира.

В один из таких вечеров, когда за-
гружала в барабан стиральной маши-
ны одежду, она подумала: как сложно 
мамам выглядеть хорошо. Порой для 
того, чтобы подобрать удобную и ка-
чественную вещь, которая будет долго 
носиться и не требовать деликатного 
ухода, приходится объездить весь 
город. И даже бирка дорогого бренда 
на обновке не гарантирует, что после 

Эсмира Негура: «Меня вдохнов-
ляет все, что меня окружает. Иногда 
это может быть ткань или материал, 
семья или наши покупатели, занятия 
благотворительностью. Вдохновляет 
результат, который получаешь от 
проделанной работы, и хочется это 
испытать заново».

истОрия успеха
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

Сыктывкар, 
ул. Интернацио-
нальная, д.166
+7-904-239-04-85

Сегодня в мастерской Эсмиры под 
руководством швеи-конструктора тру-
дятся пять швей. Любое производство 
держится на коллективе, простых со-
трудниках, – уверена основательница 
компании, поэтому с большим уваже-
нием и благодарностью относится к 
команде предприятия.

В ассортименте фирмы – футболки, 
худи, свитшоты, леггинсы, костюмы 
и платья. Вся одежда подходит жен-
щинам с разным типом фигуры, а не-
давно модельный ряд расширился до 
56 размера.

Для создания одежды на каждый 
день в швейной мастерской использу-
ют хлопок премиум класса турецкого 
производства и лен, который изго-
тавливают на фабрике в Беларуси. В 
оформлении всех изделий применяют 
дорогую фурнитуру – такая не линяет 
и не окрашивается даже после много-
кратных стирок.

И хотя бренд совсем молод – Pink 
noise на рынке чуть больше года, но его 
уже знают не только в Сыктывкаре, но и 
за пределами Республики Коми.

– Мы активно продаем товары 
чрез соцсети и отправляем одежду 
во все города России, а также в Ка-
захстан. Вскоре запустим продажу 
футболок нашей торговой марки на 
маркетплейсах, – рассказывает мама-
предприниматель. – А еще хочу вести 
собственный предпринимательский 
блог, где смогу делиться с начинающи-
ми коллегами личным опытом.

Эсмира Негура уверена, что даже в 
таком небольшом городе, как Сыктыв-
кар, нет проблем с запуском стартапа, 
важно начинать действовать уже сей-
час. В помощь новым проектам – го-
сударственные программы, которые 
помогают предпринимателям разви-
вать бизнес на местах. Господдержкой 
хочет воспользоваться и Эсмира Не-
гура. «В моих планах пройти обучение 
в Центре делового сотрудничества 
Сыктывкара и воспользоваться про-
граммой поддержки малого бизнеса», 
– рассказала она. 

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото предоставлено 
Эсмирой Негура 

сторона, когда помимо вкладывания 
финансов вы сердце бренда и компа-
нии. Второй вариант – это про меня. 
Мне важно разбираться в швейной 
индустрии и полностью погружаться 
во все процессы: от начального этапа 
разработки дизайна, шитья одежды и 
заканчивая его продажей, – рассказы-
вает владелица компании. – А посколь-
ку я перфекционист и ярый сторонник 
качества, мне нужно, чтобы все было 
идеально. Поэтому для меня было 
важно найти ответственных и аккурат-
ных сотрудников, которые выполняли 
работу качественно и в срок.

Время действовать
В июне 2022 года магазин одежды 

под вывеской Pink noise распахнул 
двери для первых покупателей.

времени, используя высококачествен-
ные ткани и фурнитуру, идеальные для 
любой фигуры лекала – в этом заклю-
чалась главная идея новой торговой 
марки.

В педиатрии существует понятие 
pink noise (в переводе с английского 
означает «розовый шум») – это те зву-
ки, которые ребенок слышит, находясь 
в утробе матери. «Розовый шум» ассо-
циируется со спокойствием, безопас-
ностью и заботой. В такой атмосфере 
не только малыш, но даже взрослый 
человек может расслабиться и ощу-
щать себя счастливым. Эта концепция 
легла в основу бизнеса, и бренд обрел 
свое имя – Pink noise.

– Есть люди, для которых бизнес 
– это возможность вложить деньги, 
но при этом не принимать никакого 
дальнейшего участия в жизни бренда, 
кроме финансирования. Есть другая 
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Вейпы – это электронные сигареты, мини-кальяны. Вей-
пинг (от англ. vaping – парение) – процесс курения электрон-
ной сигареты, испарителей и других подобных устройств. 
Вейперами называют курильщиков, которые курят не 
обычные сигареты, а сигареты с электронной начинкой. 
Вейперы пропагандируют курение электронных устройств 
как безопасную альтернативу обычным сигаретам.

На самом деле так ли безвреден вейп?
• Курение вейпов вызывает психологическую зависи-

мость.  Потребление электронных сигарет сводит к нулю 
все шансы курильщика когда-нибудь полностью отказаться 
от курения.

• Курение парящих устройств не является альтернативой 
курению обычных сигарет.

• Курение электронных устройств может вызвать рак, 
заболевания легких и сердца.

• Курение электронных устройств не исключает никоти-
новую зависимость.

• Общее пользование одним устройством может при-
вести к заражению гепатитом и туберкулезом.

• Чрезмерный нагрев курительного раствора в электрон-
ных сигаретах способствует изменению состава, транс-
формируя безопасные химические вещества в опасные для 
здоровья вещества (альдегиды).

Многие подростки, считая, что электронные сигареты 
безопаснее, чем обычные, курят их бесконечно. Из-за чего 
повышается риск развития болезней легких, включая астму. 
За последнее время резко возросло количество больнич-
ных, которые курильщики вейпов брали в школе по причине 
проблем с бронхами и легкими. А еще нагревательное 
устройство может взорваться у вас во рту. Да-да, бывали 
и такие случаи. Вдохнул подросток пар, а вот выдохнул 
кровавое месиво.

Доказано, что одна треть подростков, попробовавших 
электронные сигареты, прежде никогда не курили. Еди-
ножды попробовав электронные сигареты из любопытства, 
они быстро становятся стойкими потребителями вейпов и 
традиционных табачных изделий, так называемыми «двой-
ными» курильщиками. А это как раз то, к чему стремятся 
табачные компании.             

Курение вредно и опасно, каким бы образом оно ни осу-
ществлялось. Ни табачные изделия, ни вейпы, ни кальян, 
ни электронные сигареты не принесут никакой пользы и не 
сделают вас популярными. Надо всегда помнить об этом. 
Если вы увидели, что несовершеннолетнему ребенку про-
дали никотиносодержащую продукцию, сразу сообщите 
нам (ссылка по QR-коду).

 Берегите себя и своих детей!

Не «пропарь» свое здоровье!
Ежедневно на улицах городов мы видим людей, выдыхающих большое 

количество пара, использующих для этого специальные устройства – вейпы. 
Тенденция «парить» захватила не только взрослых, но стала трендом 
и среди подростков и, что самое страшное, среди детей, считающих, 

что это стильно и модно.
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До десяти лет Александра Ку-
ликова, тогда еще Пунегова, 

жила в родном Куратове. Попав в 
город, включила свое природное лю-
бопытство и самостоятельно нашла 
Дворец пионеров, а в нем – изосту-
дию. Преподаватели сразу признали, 
что рисует девочка хорошо. Три года 
подряд она ездила в изостудию из 
пригородного поселка Максаковка, 
где жила с мамой, а на четвертый по 
распределению после вуза в Сыктыв-
кар приехала чета художников – Рем 
и Елена Ермолины. Будущий мэтр жи-
вописи Рем Ермолин стал педагогом 
Александры, а очень скоро и старшим 
товарищем, наставником. Александра 
поступила в нижнетагильское худо-
жественном училище, а на каникулах 
работала в республиканском фонде 
художников. 

– Со всеми перезнакомилась, к 
тому времени в Сыктывкар приехали 
Рохин, Пунегов, Кононов, Куликов и 
другие. Все они были направлены 
преподавать к нам в художественную 
школу, – вспоминает Александра 
Александровна. 

Вскоре молодая художница вы-
шла замуж за Вячеслава Куликова и 
стала расти, по ее определению, «в 
тени мастера». Коренной москвич, 
Вячеслав Михайлович и сам прики-
пел к Коми.

– Про меня говорили, что я подра-
жаю ему. Я при нем как Санчо Панса 
при Дон Кихоте. Вот, мол, художник 
Куликов, а вот его жена, и она тоже 
пишет. Но меня это мало беспокоило, 
я продолжала учиться – чисто техни-
чески, но данные мои всегда были 
со мной. Вот видят натюрморт, а в 
детали мало кто вглядывается. Это 
тонкие, часто интуитивные вещи, как 
в музыке: кому-то частушки, кому-то 
джаз, кому-то симфонии, и немногие 
поймут, где Куликова, а где Куликов, – 
говорит художница. – Шестьдесят лет 
я занимаюсь техникой, много изучаю, 
смотрю – и только сейчас начинаю по-
нимать, что и как. Я знаю, что я умею 
и что могу. 

Профессиональная планка для 
Александры Куликовой была 

изначально очень высока – иначе и 
быть не могло рядом с таким большим 
художником, как Вячеслав Куликов. 
Он высоко ценил работы жены и по-
нимал, что как у живописцев у них 
разные качества.

– Он камерный художник, он видит 
натуру в чистом виде. А я изображаю 
обобщенно, с помощью чувств, у 
меня, как у коми человека, тонкое 
отношение к природе, родине, мне 
надо это отразить, а ему важно было 
показать конкретный предмет, – го-
ворит Александра и замечает, что у 
нее, выпускницы провинциального 
училища, «университеты» благодаря 
мужу продолжались всю жизнь и 
длятся по сей день.

 «Тонкие вещи» в живописи Алек-
сандра Александровна называет 
«духом» и очень ценит то, что никто 
не мешал ей развиваться и искать 
свой путь. 

– Я была свободна, сама по себе, 
никто от меня ничего не ждал и никто 
не давил,– рассуждает она. – С каж-
дой работой идут поиски, всю жизнь, 
это не скачки и не ровная дорога, а 
всегда чуть-чуть вперед и вверх. Я 

постоянно ищу: глаза не видят, руки 
не работают, но все дергаешься.

Глядя на работы российских ху-
дожников, Александра Куликова 
может  «прочитать» путь художника, 
сказать, от кого он идет, и нашел ли 
себя. А еще она может по картине, 
как по народной песне, определить 
национальность автора – благодаря 
тому самому духу, который так хорошо 
прочитывается в ее работах. 

– Важно найти себя. Многих худож-
ников нельзя отличить. И мой стиль 
еще не окончательный, но он виден, 
меня уже нельзя спутать с другими, 
– говорит она и называет своих лю-
бимых, уникальных, с ее точки зрения, 
живописцев: прежде всего это Сури-
ков и Пластов. 

Выделяет она и нашу северную, 
к сожалению уже ушедшую, 

школу.
– У нас шикарные художники, ка-

ких на Севере мало. Ермолин самый 
сильный, глубокий, он смог отразить 
именно коми дух. Семячков сильный, 
особенно в своих последних работах. 
Ранний Митюшев. Козлов больше 
относится к русским классическим 
ленинградским художникам, он не 
отражал коми духа. Лемзаков тоже 
чисто русский классический худож-
ник. Последние тридцать лет у нас нет 
школы. Мне повезло несказанно – я 
попала «под руку», а так и меня бы не 
было. И дело тут в общей культуре. 
Надо это знать назубок, на ощупь, тех-
нически. Человек должен находиться 
в крепких руках, а теперь свобода во 
всем: делай что хочешь, – говорит 
Александра Александровна. – Кто за-
ставит молодого художника работать 
круглосуточно? Заказчики? 

Рассуждая о творческой среде, 
Александра Александровна отмечает, 
что в свое время выделила Вячеслава 
Куликова именно благодаря отсут-
ствию страсти к «тусовкам», как при-
нято сейчас говорить.

– Я мимо тусовки, общение мне не 
нужно. Молодежь у меня бывает, но 
профессиональная тусовка мне не 
нужна. И муж мой не был тусовщиком. 
Я и пишу для себя, меня интересует 
исключительно собственное разви-
тие, – говорит художница.

Полина РОМАНОВА

Фото Дмитрия Напалкова

Имя Александры Куликовой неразрывно связано с именем 
Вячеслава Куликова – супруга художницы, во многом 
сформировавшего ее взгляды на творчество. Однако неповторимый 
стиль уроженки села Куратово, «коми ань» Александры Куликовой, 
узнаваем и не похож ни на какой другой. Все дело, по ее словам, 
в насмотренности и проникновении в суть вещей.

Александра Куликова. 
Дух живописи
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



1. Ожидание.
2. Натюрморт с груздями.
3. Натюрморт с шаньгами.
4. Горница.
5. Ягоды. 
6. Закат.
7. На Сысоле. 
8. Утро рыбака. 
9. Зов предков.
10. Окраина Сыктывкара.
11. Зарни ань.

Александра 
Куликова. 
Дух живописи
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 Устроить незабываемую 
свадьбу сыктывкарцам 
помогает создатель 
собственного event-агентства, 
организатор, дизайнер  
и декоратор, трижды мама  
Ирина Антонова.  Каждое 
мероприятие, созданное ею  
и ее командой, превращается 
в уникальный проект. 

Ирина Антонова: 
«Мои проекты 
уникальны»

– Ирина, сколько лет Вы зани-
маетесь организацией и созданием 
персонализированных  мероприя-
тий?

– В 2013  я впервые вошла в event-
индустрию. Сейчас красивые стильные 
праздники стали популярными и вос-
требованными, тогда же, десять лет 
назад, в Сыктывкаре мы были пионе-
рами.  Одними из первых взяли на себя 
ответственность за все мероприятия 
и стали более профессионально под-
ходить к каждому этапу подготовки: 
разработке концепции, визуализации, 
смете, таймингу и сценарному ходу со-
бытий.  Я считаю, что именно мы ввели 
моду на  комплексную организацию 
праздников, показали этот высокий 
уровень, и сегодня клиенты приходят 
ко мне, что бы получить лучшее  персо-
нализированное мероприятие.

С самого начала я позициониро-
вала себя именно как организатор-
декоратор. Организатор – это человек, 
который должен разбираться во всех 
сферах event-индустрии. Уметь вы-
строить работу всех специалистов, 
чтобы они сработали как одна команда, 
уметь работать на разных площадках 
города , сразу видеть все риски и уметь 
избежать их. У организатора широкий 
спектр обязанностей и огромная от-
ветственность перед клиентом. 

Мое  дизайнерское образование 
помогает мне  придумывать новые и 
новые персонализированные концеп-
туальные проекты для конкретного 
клиента, каждый раз удивляя не только 
молодоженов, но и всех гостей. 

– За десять лет Ваша востребо-
ванность многократно выросла. 

сВОе деЛО
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Над сколькими мероприятиями 
параллельно приходится рабо-
тать?

– Нынешний июль был жарким: мы 
провели сразу шесть свадеб. Июнь 
тоже не отставал: три выпускных и 
большой юбилей фестивального фор-
мата. Уже в феврале мой сезон был 
распланирован. Обычно я стараюсь 
не брать много мероприятий, так как 
есть опасность, что с количеством 
потеряется качество.  Уникальность 
я считаю самым ценным в своей 
работе. Хочется каждому клиенту 
уделить нужное количество времени 
на всех этапах подготовки. Только так 

создаются самые лучшие свадьбы. В 
этом году случился бум на праздники, 
мне пришлось отказать  нескольким 
клиентам, так как качество для меня  
на первом месте.

– А Вы не путаетесь в проектах?
– Разумеется, нет. С каждой парой у 

нас свой чат, свои декорации, своя ат-
мосфера, своя история. История – это 
главное. При первой встрече я начинаю 
узнавать историю знакомства, какие-
то фишки, которые отличают пару от 
всех других – и на основе этого создаю 
образ будущего праздника. Жених и 
невеста заполняют подробную анкету; 
если информации мне не хватает, я 

снова интервьюирую их. Ну и на связи 
мы с ними постоянно.

– Много ли у Вас конкурентов?
– Мы уже переросли этап конку-

ренции. Все организаторы, которые 
начинали дело в одно время со мной, 
давно стали коллегами и друзьями. 
Да, конкуренты появляются. Часто они 
приходят в агентство координаторами, 
за сезон-два досконально изучают 
вопрос – и уходят в самостоятельное 
плавание. А тогда мы учились на своих 
ошибках: «старички» прошли огонь, 
воду и медные трубы. Мы освоили все 
площадки, попробовали все и с боль-
шим уважением относимся друг другу.

– Слышала, что организаторы 
свадеб «коллекционируют» форс-
мажоры, от которых на проектах 
не застрахован никто. Расскажите 
о самом экстремальном, который 
пришлось преодолевать в короткие 
сроки.

– В период первой волны пандемии, 
когда в разгар сезона закрыли все 
рестораны и другие площадки города, 
многие пары остались без места про-
ведения свадьбы. С некоторым мы 
перенесли даты свадеб на осень,  но 
одна  моя пара, у которой на тот момент 
уже все гости из других городов купи-
ли билеты, никак не могла перенести 
свадьбу.  Тут и началась история соз-
дания и поиска площадки на открытом 
воздухе. Площадка за городом под от-
крытым небом была найдена, правда, 
она была не достроена и заполнена 
техническим мусором. Нам нужно было 
за две недели привести площадку в 
порядок, оснастить ее всем необхо-
димым: найти большой белый шатер 
на 75 человек, стулья, столы, ковровое 
покрытие в шатер, кейтеринг, официан-
тов, свет, звук. Декор пришлось пере-
рисовывать и подгонять под размеры и 
технические возможности территории. 
В это время в июле уже как неделю 
постоянно шел дождь. И день свадьбы 
не стал исключением. Но благодаря 
профессионализму команды, которая 
работала со мной в этот день, наши  
гости после свадьбы сказали, что это 
лучшая свадьба, на которой они были. 
На тот момент мне казалось, что мы 
сотворили чудо и практически сделали 
невозможное. 

– Сколько стоит проект празд-
ника?

– Все зависит  от пожеланий клиен-
та и количества гостей. Это, пожалуй, 
два основных критерия, из которых 
складывается бюджет мероприятия. 
Средний свадебный бюджет  проекта 
«под ключ» на 50–60 человек коле-
блется от  450–550 тысяч. Это будет 
достойная свадьба, с хорошим меню, 
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специалистами, художественным 
светом и персонализированными 
декорациями.  Средний бюджет на 
празднование дня рождения – от 
двухсот тысяч и выше, все зависит от 
пожеланий заказчика.

– Оправданы ли такие большие 
расходы?

– Мне часто задают этот вопрос. 
Но ведь это зависит от ценностей. 
Вложить деньги в себя, в эмоции, впе-
чатления, в память, в позитивную энер-
гию, в восхищение и благодарность 
гостей – это здорово. Такие праздники 
запоминаются на всю жизнь.

– А бывает, что с заказчиком 
Вы не сходитесь характером: на-
пример, он зануда или вечно всем 
недоволен?

– Бывает, и в последнее время я 
научилась отказываться от таких за-
казов, просто не браться за них, если 
мы не совпадаем. Раньше задача была 
сделать качественно и заработать. 
Теперь я понимаю, что репутация и 
собственная удовлетворенность важ-
нее. Мне не стыдно ни за одно меро-
приятие, я ими горжусь. Работа должна 
приносить радость и заказчику, и мне. 
А если приходится преодолевать со-
противление – это не для меня.

Бывают закрытые люди, весьма 
требовательные, педантичные. Сде-
лать праздник для такого заказчика 
– отдельный вызов. Очень важны от-
крытые отношения.

– Существует ли мода в спектре 
мероприятий?

– Конечно. От цвета сезона и тен-
денций в одежде и прическах до 
музыки, образов, любимых героев. 
В зависимости от этого мы строим 
сценарии. Я очень люблю создавать 
тематические, концептуальные меро-
приятия, в моей копилке  нет однотип-
ных и похожих свадеб, дней рождений 
и любых других мероприятий.

– Каким был Ваш самый необыч-
ный заказ?

–  Свадьба на льду. Это была цере-
мония бракосочетания тренера по фи-
гурному катанию. Во-первых, это было 
опасно, и надо было сделать так, чтобы 
гости не упали, не замерзли. Невеста и 
жених въезжали на церемонию прямо 
на коньках. Сложно было декорировать 
зал девятиметровыми полотнами, рас-
ставлять стулья, не повредив лед. Были 
танцы на льду, было красиво и свежо. 
Но безопасность была в приоритете.

– Какие сложности возникают 
при организации мероприятий?

– Они скорее технические. В Сык-
тывкаре мало крупных площадок для 
больших праздников. По сути, их всего 
три – там, где просторно и много воз-
духа. Ну, и сложность – это подбор 
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команды. Нужно любить свою работу 
настолько, чтобы отдавать себя людям 
полностью. Это отсутствие выходных, 
это мало сна, это постоянное общение. 

– Как Вы празднуете свой день 
рождения: относится ли к Вам вы-
ражение «сапожник без сапог»?

– Нет, в последние два года я по-
зволила себе сделать дни рождения 
просто фееричными. Мне помогли 
мои коллеги.

– Как выглядит «кухня» праздни-
ка, слагаемые торжества?

– Все перечислить невозможно. 
Готовимся к свадьбе мы несколько 
месяцев. Что касается самого дня 
свадьбы, начинается он с «Утра не-
весты».  Каждый свадебный день осо-
бенный и создается он для конкретной 
пары. В день Х у нас все готово, и 
организатор контролирует все проис-
ходящее,  у него есть четкий тайминг 
всего дня, с самого утра он находится 
с парой, вместе с ним работают его 
помощники-координаторы.   Есть не-
сколько комфортных  вариантов сборов 
невесты, это зачастую номер в гости-
нице, который мы заранее бронируем.  
Первая встреча с женихом также может 
состояться в номере гостиницы или 
на открытом пространстве на заранее 
выбранной локации: это могут быть 
крыша, поле, берег реки и так далее. 

Сейчас большинство пар распи-
сываются в ЗАГСе за несколько дней 
до самой свадьбы, таким образом в  
день Х мы не зависим от времени 
росписи и можем выстроить свой 
тайминг максимально комфортно для 
молодоженов и их гостей.  К тому же 
очень модной тенденцией считается 
выездная церемония брака, где мы 
можем создать по-настоящему тро-
гательную атмосферу. Все больше пар 
отдают предпочтение именно таким 
церемониям, а не торжественной  
росписи  во Дворце бракосочетаний.

– Если бы Вы были своим заказ-
чиком, какие качества организато-
ра были бы для Вас важны?

– Для меня ценно наличие образо-
вания, художественное видение, хоро-
ший вкус, опыт работы, воспитанность 
и уровень культуры, дипломатичность, 
терпение, твердость – умение отказы-
вать, говорить «нет». Цель одна – чтобы 
клиент не сожалел о потраченных 
деньгах и запомнил наш проект на 
всю жизнь.

Беседовала 
Полина РОМАНОВА

Фото из архива 
Ирины Антоновой

vk.com/irinaantonova77
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Тех, кто впервые приезжает 
в Усть-Цильму, поражают 
крепкие дома-гиганты, 
возраст которых превышает 
сто лет. Многие из них имеют 
официальный статус родовых 
домов. Движение, начавшееся 
почти двадцать лет назад, 
объединяет все больше 
устьцилемов.

Хранители 
родовых домов
в Усть-Цилемском районе развивают проект в память о предках

Дом на Набережной
Караваннов, Кисляков, Кислицын 

– все эти фамилии имеют прямое 
отношение к Сергею Леонидовичу 
Мяндину, хозяину дома-великана 
постройки 1837 года. Возвел его на 
берегу Печоры, на нынешней улице 
Набережной,  Павел Иванович Кис-
ляков, некровный пращур нынешнего 
хранителя. Хоть и был предок трижды 
женат, но своих детей не имел, а 
усыновил троюродных племянника 
и племянницу от разных родов. По-
женил их: Осип Семенович и Ульяна 
Илларионовна Кислицыны и положи-
ли начало роду Сергея Леонидовича 
Мяндина, нынешнего хранителя ро-
дового дома Оськиных-Караванновых 
по фамилии Кисляковы. Так гласит 
паспорт родового дома, а родослов-
ная рода раскинулась по двум стенам 
одной из горниц огромного дома на 
берегу Печоры. Метров на десять 
ватмана протянулись нити семейных 
уз рода: если бы пришлось генеалоги-
ческое древо рисовать, было бы оно, 
почитай, выше любимой лиственницы 
хозяина на берегу Пижмы. 

Прозвище Караванновы пращуры 
получили от названия места, где стоит 
дом: издавна оно называется Карава-
новкой. Некогда останавливались тут 
караваны чердынских купцов, торгов-
ля шла прямо на берегу. Караванновы 
закупали у купцов часть товаров и раз-
возили по деревням. Предки Мяндина 
были небедными, имели даже стадо 
оленей до ста голов. О достатке и 
рачительности хозяев говорит до-
машний музей в хозяйственной части 
избы, на повети. Чего тут только нет: 

лари, бочки – для рыбы, капусты, 
крупы – расписные короба, кадуш-
ки, сундуки, шкатулки, столярные и 
плотницкие инструменты, горбуши, 
рыболовные сети, самовары, утюги, 
дореволюционные еще сани – от 
детских до грузовых, нарты, муляжи 
уток для охоты, жернова. Часть при-
надлежала предкам хозяина, несут 
экспонаты и соседи, разбирая старые 
дома. Старинная утварь расставлена 
на широченных половицах, которые 
не меняли с 1837 года, да и само по-
мещение повети с взвозом огромное. 
Шутка ли: предки хозяина держали 
стадо овец, лошадей, коров.

«Буду писать 
и мастерить»

Сергей Леонидович показывает 
семейную реликвию – миниатюрные 
кожаные сапожки, которые подарили 
его маме на свадьбу.

– Когда моя мама, Кислякова Алек-
сандра Ивановна, в 18 лет выходила 
замуж за моего папу, ее дядя сшил эти 
сапожки, до сих пор они мягонькие, а 
баские-то какие! Подбиты деревян-
ными набоечками, а подошва стерта: 
мама носила их много, – рассказыва-
ет Мяндин.
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Собирать и сохранять старинные 
вещи он начал в 1989 году, когда в 
школьную программу по технологии 
ввели региональный компонент. Тогда 
он уже шесть лет работал учителем 
труда в усинской школе, преподавал 
с коллегой традиционную резьбу по 
дереву и роспись.

– Встал вопрос, как знакомить ре-
бят с работами старинных мастеров, 
– рассказывает Сергей Леонидович. 
– И стала у нас собираться небольшая 
коллекция в Усинске, а потом больше 
и больше. Теперь там у меня офици-
ально зарегистрированный музей 
этнографии. И так я этим заразился, 
что стал собирать все, и старшая се-
стра в Вологде, глядя на меня, тоже 
собрала там музей.

Рассказывая, Мяндин водит нас 
по дому и показывает жилеточку-
распашонку, которую сшила юная 
тогда «тетя Клава» для новорожден-
ного племянника, зыбки, в которых 
вырос он с сестрой, посуду, утварь, 
каждая из которых помнит тепло рук 
его предков. 

С 2018 года домашний музей 
расположен не просто в старинном 
доме, а в доме с официальным ста-
тусом родового. Чтобы получить его, 
надо соблюсти непростые критерии: 
прежде всего провести серьезную 
исследовательскую работу, собрать 
сведения о предках, немало часов 
провести в музеях, архивах, соста-
вить генеалогическое древо, в под-
робностях описать сам дом, найти 
сведения о его строительстве. Род 
Сергея Леонидовича оказался таким 
обширным, что теперь в Усть-Цильме 
у семьи два родовых дома: по линии 
отца – на улице Батмановых  и этот, на 
улице Набережной.

Огромный дом Сергея Мяндина – 
живой. Не только потому, что в нем 
выросло не одно поколение предков. 
Хранитель считает его живым в бук-
вальном смысле.

– Когда я приезжаю зимой, дом 
начинает трещать, кряхтеть. И я знаю, 
что он истории мне рассказывает, и 
надо это все описать – и про предков, 
и про себя. Не зря он трещит – гово-
рит мне что-то, – объясняет хозяин. 
– Вот уйду из школы и начну записы-
вать эти рассказы, у меня даже план 
есть. Сначала про дом, потом про 
лиственницу при впадении Белого 
ручья в Пижму – я ее с детства знаю. 
Буду писать и мастерить.

Вещи и судьбы
Дом на Набережной содержит в 

себе множество комнат и комнату-
шек, каморок и укромных местечек. 
Часть окон заделали за ненадобно-

стью, на месте ледника оборудовали 
кухню, в бывшей жилой комнате с 
полатями и русской печью хозяин 
устроил мастерскую:  «Без верстака 
не живу». 

Сам Сергей Леонидович до перво-
го класса жил в доме отца Леонида 
Мяндина, а в семь лет переехал с 
родителями на берег Печоры в родо-
вой дом матери. Для первоклассника 
дом был загадочным великаном: два 
этажа, множество комнат и каморок 
с переходами, десятки окон. Сергей 
Леонидович вспоминает, что осо-
бенно боялся он темной лестницы, 
ведущей на второй этаж, и, когда 
случалось ему проходить по ней, не 
шел, а скатывался, от страха горланя 
пионерские песни. Письменный стол 
школьника стоял аккурат под окном с 
видом на Печору, и вместо того, чтобы 
делать уроки, он часами мог смотреть 
на реку, постоянно меняющуюся. «На-
питывался», – говорит.

В доме на Набережной отбывал ссылку 
епископ Вятский и Глазовский 

Виктор Островидов.

После школы Сергей Леонидо-
вич выбрал профессию учителя-
трудовика, о чем говорят десятки 
удивительных вещей по всему дому: 
выточенный письменный прибор с 
пижемской росписью, диковинные 
поделки тончайшей работы. На 
стене над работами фото молодых 
красавцев – родителей. Почти сорок 
лет работает Сергей Леонидович 
в Усинске учителем технологии, на 
каникулах приезжая в родной дом. 
Зимой приезжает раза три-четыре, а 
летом тут собирается родня, человек 
двадцать, и дом оживает от голосов 
взрослых и детского веселья. Все 
это – «на глазах» ушедших родных, 
портреты которых смотрят со стен. 
Собрание имен, профессий, харак-
теров, судеб, многие из которых 
оказались трагическими. 87-летний 
отец Сергея Леонидовича погиб на 
первом этаже дома от рук соседа, 
пришедшего занять денег. Пройдя 
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всю войну, погиб и дед Сергея Лео-
нидовича.

– Дедушка мой ушел в армию до 
войны, в 1940-м, и только в 46-м его 
демобилизовали как имевшего боль-
ше шести ранений. И на станции Зима 
его убили, нашли на путях. А потом его 
сослуживец приехал и привез целый 
чемодан детских вещей, которые по 
дороге он покупал для своих детей. 
Всю войну прошел, четыре медали 
«За отвагу» у него, а погиб от рук 
подонка. Нашли в кармане у него на-
грады и фотографию, которую он всю 
войну хранил, – рассказывает хозяин.

Пристанище 
опального епископа

Когда дом пустует, в нем могут 
остановиться туристы и экскурсанты. 
В ковидное время экскурсии пошли 

Инициатором движения «Ро-
довой дом» в Усть-Цилемском 

районе Республики Коми стала Та-
тьяна Вокуева. В 2004 году именно 
ее дом получил первый паспорт. 
Раньше они умещались на одной 
странице, но со временем ис-
следования представителей рода 
расширялись, становились глубже 
и подробней. Сегодня Татьяна 
Дмитриевна живет в Москве, но 
поддерживает связь с устьцилема-
ми, несколько раз в год приезжает 
на родину, организует встречи 
земляков. Посылом к созданию 
проекта «Родовой дом» послужило 
ее стремление составить историю 
своего рода Анхиных и провести 
встречу потомков.

– Республиканский проект «Ро-
довой дом» реализуется в селе 
Усть-Цильма с 2004 года и на-
правлен на сохранение родовой 
памяти, народных традиций, само-
бытного облика древнерусского 
села. Проект вызывает большой 
интерес не только у жителей Усть-
Цильмы, но и среди населения 
разных регионов России, – расска-
зывает Татьяна Вокуева. – Стены 
родового старинного дома хранят 
память, дух, историю прадедов. 
Это становится движущей силой 
приобщения к истории рода и села. 

В рамках проекта на домах 
устанавливаются мемориальные 
доски, издаются книги, буклеты, 
календари с информацией о семье. 

на спад, но как только эпидемия от-
ступила, идут одна за другой. 

Жили тут не только ученые, туристы 
и родственники. Дом известен и как 
пристанище опального епископа Вят-
ского и Глазовского Виктора Острови-
дова. В 1931 году его сослали в Усть-
Цильму и определили для жительства 
в дом Кисляковых. Позже надзор за 
епископом ужесточили и сослали в 
Нерицу. Там Островидов простыл и 
умер. Уже в XXI веке он был причислен 
к лику святых, а его мощи находятся 
в Вятском Спасо-Преображенском 
женском монастыре. Храм во имя му-
ченика Виктора Островидова постро-
ен в селе Вотча, которое находится в 
другом районе Коми – Сысольском. 

В Усть-Цильме ссыльному еписко-
пу помогали две монахини, благодаря 
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которым Сергей Мяндин и узнал, что 
в его доме жил епископ.

– Я учился классе в пятом, – вспо-
минает он. – Лето, жара, родители 
на работе, заходят две женщины в 
черных платьях, белых платочках, 
аскетичного телосложения. Заходят 
и спрашивают: «Не здесь ли живет 
Нюра?». Мою маму звали Александра, 
но я знал, что при рождении маму на-
звали Нюра, а имя она поменяла при 
получении паспорта. И мама вспомни-
ла, что жил тут старичок, ее на ножке 
качал. Представляете: святой маму 
мою качал на ножке! И так мы познако-
мились, и каждый год эти монашки из 
Глазова у нас останавливались, когда 
ездили к отцу Виктору на могилу в Не-
рицу, а по осени еще и посылки нам 
слали, с луком, с овощами. И всегда 
там была баночка меда и приписка: 
«А это медок для Нюры-маленькой, 
которая очень его любила». Видно, и 
ему раньше слали, а он Нюру угощал.

В память о ссыльном епископе 
на стене дома висит мемориальная 
доска, а некоторые посетители при-
знаются, что до сих пор ощущают в 
доме еле различимый запах ладана…

От бабушки – 
к внучке

Дом Сергея Леонидовича Мянди-
на, конечно, далеко не единственный 
в Усть-Цильме, имеющий статус ро-
дового. Например, одними из первых 
в Усть-Цильме, а точнее третьими, 
паспорт «Родового дома» получили 
хозяева дома в самом центре села по 
улице Советской. Хозяйка Надежда 
Григорьевна Хозяинова из большого 
клана: Туркины, Носовы, Ермолины, 
но одного рода – Сениных. У клана 
несколько родовых домов, но гостей 
хозяйка вместе с внучкой Машей 

принимают и проводят экскурсии в 
этом. 

Надежда Григорьевна уверена, 
что кого-то ее рассказ о роде обяза-
тельно вдохновит на исследование 
собственных корней. А внучка Маша 
в качестве примера может и рас-
сказать о своем роде и доме, и спеть 
на «говОре» – древненовгородском 
цокающем диалекте, который так за-
вораживает гостей старинного села. 
О бабушке Маша знает все: и что 
родилась она четырнадцатой в семье, 
а когда плохо себя вела, мама назы-
вала ее тринадцатой, и что семеро из 
одиннадцати бабушкиных братьев и 
сестер, рожденных до войны, умерли, 
и что прабабушка была самой веселой 
в семье, а прапрадед ушел на фронт, 
когда прабабушке был год, а вернулся 
уже к ее первому классу. 

Дому исполнилось уже сто лет. По-
строили его в 1922 году чердынцы по 
заказу деда хозяйки. По нынешним 
меркам он огромный, а тогда считал-
ся стандартным: на двух братьев с 
семьями. В горнице на первом этаже 
небольшой домашний музей: тут и 
предметы старины, и образцы кожи, 
выделанные дедом, дореволюцион-
ная посуда, шкатулки для денег и до-
кументов, сами деньги, старые ложки, 
нательные кресты. Есть в родовом 
доме и экспонаты, которым позавиду-
ет любой музей: молельные книги XVIII 
века,  иконы в окладах, в том числе с 
«Великой гари» – Великопоженского 
скита. Но, в отличие от музея, тут все 
разрешается трогать руками.

Полина РОМАНОВА

Фото автора
и из архива Татьяны Вокуевой
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Менахем Бегин. 
От лагерника до премьера

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

Менахем Бегин родился 16 
августа 1913 года в обе-

спеченной еврейской семье в Брест-
Литовске, который тогда входил в со-
став Российской империи. После 1921 
года Брест отошел Польше, Менахем 
стал польским гражданином. Он по-
лучил хорошее образование, окончил 
юридический факультет Варшавского 
университета. 

Бегин начал политическую карье-
ру как один из лидеров молодежной 
сионистской организации «Бейтар», 
ставившей своей целью добиваться 
создания еврейского государства в 
Палестине и, если понадобится, встать 
на его защиту. Бегин быстро стал руко-
водителем брестского отделения «Бей-
тара», а затем и всей этой организации 
в Польше. В сентябре 1939 года Герма-
ния вторглась в Польшу, и Менахему с 
женой Ализой, как и тысячам евреев, 
пришлось спасаться от нацистов. 

 Беженцами удалось добраться до 
Литвы и обосноваться в пригороде 
Каунаса.  В то время Литва уже попала 
в зону влияния Советского Союза, а 
в 1940 году потеряла независимость, 
войдя в состав СССР. В новой союзной 
социалистической республике наво-
дились соответствующие порядки. 
Развернулись массовые репрессии 
против «наймитов буржуазии и агентов 
империализма». Объектом присталь-
ного внимания НКВД стал и сионист-
бейтаровец Бегин. В сентябре 1940 
года в Вильнюсе он был арестован че-
кистами и помещен в тюрьму Лукишки. 

Бегина как «социально опасного 
элемента» приговорили к 8 годам ла-
герей. В июне 1941 года, как раз в том 
время, когда Германия напала на СССР, 
его этапировали на далекий Север, в 
«край белых ночей» – в один из лагпун-
ктов Севпечлага, заключенные которо-
го недалеко от станции Кожва строили 
мост через Печору. Этой странице в 
жизни Бегина посвящены несколько 
глав в книге его воспоминаний «В бе-
лые ночи», впервые опубликованной в 
Израиле в 1953 году, а в СССР – лишь 
в 1991-м. 

Судя по рассказу Бегина, бригада 
заключенных, куда его определили, 

разгружала тяжеленные  шпалы и рель-
сы, которые доставляли на баржах для 
строительства Печорской железной 
дороги и моста. Рабочие смены дли-
лись по 12 часов. «После каждых десяти 
смен работы мы получали не выходной, 
а десять ночных смен», – вспоминал Бе-
гин. Цепкая память Бегина сохранила 
многие детали этого страшного бытия 
и рассказы солагерников, воспроизве-
денные в книге. 

Впрочем, собственный лагерный 
путь Бегина был недолгим – уже в том 
же 1941 году как польский гражданин 
он был освобожден по амнистии. Тог-
да из польских граждан, оказавшихся 
на территории СССР, формировалась 
так называемая «армия Андерса» для 
борьбы с немецкими захватчиками. 
Бегин поступил в польскую армию 
под начало генерала Владислава 
Андерса. Дивизия, в которой служил 
рядовой Бегин,  была переброшена 
в Иран, затем в Ирак и, наконец, в 
Иерусалим. Там Менахем наконец-то 
встретился с женой Ализой, которой 
ранее удалось пробраться на Землю 
обетованную. 

В Иерусалиме, находившемся под 
мандатом Великобритании, Бегин 
служил в штабе армии, а затем демоби-
лизовался и в 1943 году стал руководи-
телем подпольной террористической 
организации «Иргун», боровшейся 
против английского протектората. В 
мае 1948 года заветная цель Бегина и 
его соратников была достигнута – Бри-
тания отказалась от мандата на Пале-
стину, и на части этой ближневосточной 
территории было создано независимое 
государство Израиль. Вместе с сотня-
ми тысяч его граждан Бегин выдержал 
испытание войной с коалицией араб-
ских государств, став национальным 
героем, одним из самых известных по-
литиков и  государственных деятелей 
Израиля. С 1977 по 1983 год он занимал 
должность премьер-министра, провел 
экономическую реформу, решительно 
отстаивал (порой весьма спорными 
методами) интересы своей страны в 
постоянных конфликтах с соседними 
арабскими странами.

Большим достижением Менахема 
Бегина на посту премьера стало за-
ключение в 1978 году мирного до-
говора с Египтом. В том же году он 
вместе с египетским президентом 
Анваром Садатом был удостоен Нобе-
левской премии мира. После отставки 
в 1983 году Бегин отошел от активной 
деятельности. Умер в 1992 году. В 2004 
году в Иерусалиме был открыт Центр 
наследия Менахема Бегина, в 2013 

«Да будут благословенны те, кто отвергает правду грубой силы, кто отвер-
гает всемогущество деспотизма… Пройдет время, и наступит светлый день, 
взойдет и улыбнется им солнце».

(Менахем Бегин, «В белые ночи»)

году в Бресте ему поставили памятник 
– бронзовую голову на двух гранитных 
треугольных стелах.

Память о Менахеме Бегине попыта-
лись увековечить и в Коми. Когда в 2013 
году отмечалось 100-летие со дня рож-
дения Бегина, в республику приезжала 
представительная делегация Израиля, 
в составе которой была и дочь бывшего 
премьера Хасья Мило. При участии де-
легации на берегу Печоры установили 
закладную плиту. Надпись на плите 
сообщала, что на этом месте будет па-
мятник строителям железнодорожного 
моста и «одному из тысяч невольников, 
строившим мост, – Менахему Бегину». 
В итоге памятник так и не появился, а 
закладную плиту дважды сбрасывали 
с берега вандалы. В конце концов 
плиту поместили в фонды историко-
краеведческого музея Печоры, где она 
находится и поныне.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

В зависимости от своих политических пристрастий историки и публицисты 
называют Менахема Бегина то выдающимся государственным деятелем, 
то сионистским террористом. А нам нелишне помнить, что будущий 
премьер-министр Израиля, лауреат Нобелевской премии мира в 1941 
году оказался среди тысяч заключенных лагерей в Коми АССР. В августе 
исполняется 110 лет со дня рождения Менахема Бегина.
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65 лет назад, 26 августа 1958 года, на сцене драмтеатра в Сыктывкаре 
состоялось рождение республиканского музыкального театра, 
ныне Театра оперы и балета Республики Коми. Новый театр начал 
работу с премьеры оперы Чайковского «Евгений Онегин». После 
спектакля артисты и музыканты внимали аплодисментам, принимали 
поздравления. И только один человек, так много сделавший для того, 
чтобы премьера состоялась, в этот момент не испытывал радости – 
главный дирижер новорожденного театра Владимир Михайлович 
Каплун-Владимирский. О его судьбе – наш рассказ.

Капельмейстеру 
хочется взлететь…

От консерватории 
до «Симфооперы»

В биографии Каплуна - Владимир-
ского много непроясненного. Начи-
ная с даты и места его рождения. По 
одним данным, он родился в семье 
бедного еврея-сапожника 3 ноября 
1984 года в Перми. В других источни-
ках местом рождения значится Тихвин 
Новгородской губернии. Год  рожде-
ния тоже  встречается иной – 1981-й, 
что более похоже на правду. Допод-

линно известно, что Владимир Каплун 
поступил в Санкт-Петербургскую 
консерваторию, где учился по классу 
дирижирования. Однако окончил он 
консерваторию или нет – тоже неясно. 
В биографической справке, помещен-
ной в 12-м томе мартиролога «Покая-
ние», сообщается, что курс обучения 
он не закончил. А в характеристике 
начала 1960-х годов, подписанной 
тогдашним министром культуры Коми 
АССР А.Терентьевым, утверждается: 
«В 1916 году окончил Петербургскую 
консерваторию». Хотя, наверное, 

такого уж большого значения эти не-
соответствия сегодня не имеют.

В фондах эжвинского Литературно-
театрального музея им. Н.Дьяконова 
среди многих других документов, 
относящихся к биографии Каплуна-
Владимирского, сохранилось письмо 
педагога Ленинградской консервато-
рии В.М. Луконина в Министерство 
культуры Коми АССР. Вот что он писал о 
начале творческого пути музыканта: «В 
1910 г. работа его в театре «Музыкаль-
ная драма» и учеба в консерватории 
сформировали из него зрелого музы-
канта. Первое выступление Владимира 
Михайловича за дирижерским пультом 
состоялось в 1911 году в студенческом 
симфоническом оркестре Техноло-
гического института. Затем значи-
тельным этапом его дирижерской 
деятельности была работа в Иркутске 
в 1919–1920 гг. в оперном коллективе, 
где выступали выдающиеся певцы-
вокалисты:  Максаков, Словцов, Лука-
нин, Каржевин, Степанова-Шевченко, 
Матвеев и много, много других».

О судьбе первого дирижера 
республиканского 
музыкального театра 
Владимира Михайловича 
Каплуна-Владимирского
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время он и взял себе творческий 
псевдоним Владимирский, ставший 
частью его фамилии. 

В годы революции и гражданской 
войны труппа Максакова оказалась в 
Иркутске, который в июле 1918 года 
заняли белые. Город, как писали со-
ветские историки, «на два года был 
отдан во власть разнузданной колча-
ковской военщины». Под защитой этой 

власти. Труппу Максакова объединили 
с симфоническим оркестром и в со-
ответствии с советским новоязом 
назвали «Симфооперой». В этой «Сим-
фоопере» Каплун-Владимирский и был 
дирижером. При его участии труппой 
было поставлено несколько опер 
классического репертуара. Правда, 
вскоре, уже в 1920 году, он оказался 
в Харбине.

Дирижер 
и учитель пения

Строго говоря, эмиграцией это не 
было. Харбин, этот своего рода рос-
сийский анклав на территории Китая, 
основали еще в конце ХIX века русские 
строители Китайско-Восточной желез-
ной дороги. В 1920 году город был уже 
развитым административным центром 
КВЖД, которая принадлежала России, 
управлялась и обслуживалась  россий-
скими специалистами. После того, как 
Красная армия «на Тихом океане свой 
закончила поход», в Харбин, до которо-
го большевикам пока не было дела, из 
разоренной войной матушки-России 
выехала масса народу, спасавшегося 
от нового режима.  

В харбинском  столпотворении  
вперемешку с коренными харбинца-
ми – служащими КВЖД и их семьями 
– оказались белые офицеры, дворяне, 
бывшие чиновники, предпринима-
тели, творческая интеллигенция.  
При этом одна часть населения 
благосклонно и даже с надеждой 
относилась к новой российской вла-
сти, а другая – враждебно. О том, 
какую сторону принял тогда Каплун-
Владимирский, мы не знаем. Допод-
линно известно, что чуть позже, в 
1924 году, когда по соглашению, за-
ключенному между СССР и Китайской 
республикой, на КВЖД разрешили ра-
ботать только советским и китайским 
гражданам, Каплун-Владимирский 
получил «серпастый и молоткастый» 
паспорт. А многие отказались. 

О том, чем он был занят в Харби-
не, сам Каплун-Владимирский со-
общал в заявлении, направленном 
в Министерство путей сообщения 
СССР в 1953 году: «Я работал на 
Китайско-Восточной железной дороге 
в качестве дирижера оперы, оперетты 
и симфонии в помещении Централь-
ного клуба рабочих и служащих КВЖД 
советских граждан. Параллельно с 
работой дирижера, с 1930 года, я ра-
ботал в 4-й школе II ступени для детей 
граждан Советского Союза в качестве 

Все эти фамилии мало что  гово-
рят сегодняшним театралам. А вот 
на первую из названных – Максаков 
– стоит обратить внимание. Хотя бы 
потому, что Максимилиан Максаков 
(настоящее имя Макс Шварц) был 
учителем и первым мужем знаменитой 
оперной певицы Большого театра Ма-
рии Петровны Максаковой – матери 
киноактрисы Людмилы Максаковой и 

В.М. Каплун-Владимирский в Харбине. 

бабушки скандально известной ныне 
оперной примы и экс-депутата Гос-
думы Марии Максаковой-Игенбергс. 

 Но нам Максимилиан Максаков ин-
тересен тем, что еще до революции он 
организовал оперную труппу, которая 
гастролировала по городам и весям 
необъятной Российской империи от 
Киева до Владивостока. По одной из 
версий, в составе кооперативного  
товарищества «Русская опера» под 
управлением Максакова оказался 
и Владимир Каплун. Вероятно, в то 

военщины, однако, оказались многие 
беженцы из центральной России, не 
принявшие власть большевиков. В том 
числе творческий люд. В Иркутске с 
его 80 тысячами жителей оживилась 
театральная жизнь, открывались ка-
баре и другие увеселительные заведе-
ния. Когда в 1920 году город отвоевали 
красные, театры национализировали, 
всю разношерстную театрально-
эстрадную публику частью разогнали, 
а частью подчинили организационно-
му и идейному руководству городской 

37«реГиОн» №8  2023

быЛОе



быЛОе

состоявший в  то время из российских 
музыкантов. Главным дирижером 
Каплун-Владимирский не был, но 
наряду с его руководителями  тех 
лет Эммануилом Меттером, Алек-
сандром Слуцким, Сергеем Швай-
ковским вписал свое имя в историю 
этого ведущего в Азии музыкального 
коллектива. Например, когда в 1927 
году отмечалось 100-летие кончины 
великого Людвига ван Бетховена, 
именно Каплуну-Владимирскому была 
оказана честь встать за дирижерский 
пульт оркестра. 

«В 1927 году в Харбине произошло 
знаменательное событие, – пишет 
авторитетный российский музыковед 
Цзо Чжэнгуань в своей монографии 
«Русские музыканты в Китае». – На 
гастроли из Москвы приехали солисты 
и хор Большого театра. Совместно 
с Харбинским симфоническим ор-
кестром  была исполнена Девятая 
симфония Бетховена, за дирижер-
ским пультом стоял В.М. Каплун-
Владимирский. Событие привлекло 
широкое внимание общественности 
– бетховенский шедевр впервые ис-
полнялся на китайской земле, а, воз-
можно, и во всей Азии». 

Исполнение Девятой симфонии 
затем было включено и в харбинский 
бенефис дирижера, афиша которого 
сохранилась в эжвинском музее. 

Чувствовал ли Каплун-Влади- 
мирский, дирижируя этой великой 
симфонией, где громовые раскаты 
сменяются мотивами радости и на-
дежды,  чередуются минорная и ма-
жорная тональности, что и его жизнь 
будет состоять из той же чересполо-
сицы трагического и светлого?... 

преподавателя музыки и пения». 
Поскольку этим заявлением Каплун-
Владимирский хлопотал о персональ-
ной пенсии, работа учителем пения 
была для МПС более важной, чем 
творческие успехи музыканта. А они 
были немалыми.

В Харбине он дирижировал мно-
гими оперными спектаклями: «Борис 
Годунов», «Фауст», «Кармен»,  «Риго-
летто», «Царская невеста», «Пиковая 
дама» и, конечно, «Евгений Онегин». 
Дирижировал он и во время гастролей 
маститых российских вокалистов, в 
том числе Сергея Лемешева, который 
какое-то время даже работал в Харби-
не.  В книге «Белый Харбин» историк 
Георгий Мелихов отмечает, что в 
1920-е годы спектакли музыкального 
театра – Харбинской оперы Железно-
дорожного собрания (оперы Желсоба) 
вызывали «особую гордость у харбин-
цев. Но еще более популярной была 
оперетта. Даже появился коллектив 
«Русская оперетта», где дирижером 
был молодой Каплун-Владимирский». 
Тут надо отметить, что жанр оперетты 
был, по всей вероятности, особенно 
близок его темпераменту и вкусам, 
что через много лет ярко проявится 
уже в Сыктывкаре…

Девятая  
симфония

Важной вехой в творческой биогра-
фии Каплуна-Владимирского  стала 
его работа в качестве дирижера с 
Первым симфоническим оркестром 
Клуба КВЖД, более известным в 
музыкальном мире как Харбинский 
симфонический оркестр, на две трети 

На родину, 
в Большой

В Харбине произошла пере-
мена в личной жизни Каплуна-
Владимирского. Он женился на до-
чери Лавра Михайловича Гвоздева 
– харбинского предпринимателя и 
мецената. Александра Гвоздева была 
тогда начинающей актрисой. Воз-
можно, пара так бы и оставалась в 
Харбине, но события  середины 1930-х 
заставили их сделать другой выбор.

В 1932 году Япония оккупировала 
Маньчжурию вместе с Харбином, соз-
дав на этой китайской территории ма-
рионеточное государство Маньчжоу-
Го, верховным правителем которого 
стал несчастный Пу И, многим нынеш-
ним россиянам известный по фильму 
Бертолуччи «Последний император». 
Содержание КВЖД на оккупированной 
территории для СССР стало крайне 
затруднительным, начались конфлик-
ты с японской и китайской сторонами. 
В конце концов 23 марта 1935 года 
СССР и Маньчжоу-Го подписали со-
глашение о продаже КВЖД. Начался 
массовый исход советских граждан 
из Харбина. Вернулись на родину, 
которая теперь называлась СССР, и 
Каплун-Владимирский с женой.

Долгим путем через всю страну, 
остановившись ненадолго в Иркутске, 
они прибыли в Москву. Надо отметить, 
что поначалу бывших харбинцев роди-
на принимала доброжелательно, даже 
помогала  в устройстве на работу. 
Каплуну-Владимирскому удалось 
устроиться в Большой театр, воз-
можно – благодаря знакомству с этим 
коллективом.

С коллегами по Харбинскому симфоническому оркестру. Одна из харбинских афиш.
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Здесь мы сделаем паузу и об-
ратим внимание на нестыковки в 
различных публикациях о Каплуне-
Владимирском. В одних случаях 
его называют дирижером Большого 
театра, в других – капельмейстером, 
в третьих – суфлером. Мне не оста-
ется ничего иного, как сослаться на 
документ из того же эжвинского му-
зея – справку Военной коллегии Вер-
ховного суда СССР от 18 марта 1957 
года о реабилитации В.М. Каплуна-
Владимирского. В ней четко указано, 
что до ареста он работал «суфлером 
в Большом театре СССР». В доку-
ментах такого рода разночтения не 
допускались. Это обстоятельство 
ничуть не умаляет профессиональ-
ного мастерства Владимира Михай-
ловича. Вопреки расхожему мнению, 
что суфлер – это такой скромный 
подсказчик из маленькой будочки 

рядом со сценой, суфлер музыкального 
театра – большой профессионал, пре-
красно знающий материал и в любой 
момент способный заменить ведуще-
го дирижера. К сожалению, о работе 
Каплуна-Владимирского в Большом мы 
ничего не знаем. Да и продолжалась 
она недолго…

«Японский шпион»
Вообще-то массовые репрессии 

против бывших харбинцев начались 
в 1937 году по приказу наркома вну-
тренних дел Ежова № 00593 о про-
ведении широкой операции по лик-
видации диверсионно-шпионских и 
террористических кадров харбинцев 
на транспорте и в промышленности. По 
некоторым данным, в ходе этой опера-
ции за два года было репрессировано 

более 30 тысяч человек, из них более 
19 тысяч расстреляно. Но примеча-
тельно, что к началу этой карательной 
акции Каплун-Владимирский уже был 
в неволе. Его арестовали 16 сентября 
1936 года.

Рассказ Каплуна-Владимирского 
об обстоятельствах ареста сохранил в 
памяти музыкант Владимир Николае-
вич Юркин, долгие годы работавший 
с дирижером в оркестре Коми респу-
бликанского музыкального театра. 
Однажды Каплун-Владимирскй, хоть 
и не любил вспоминать свое лагерное 
прошлое, поведал, что в день ареста он 
дирижировал оркестром в саду, в лет-
нем театре. На концерт пошел прямо во 
фраке, благо театр находился рядом с 
домом, где он жил. После выступления 
вернулся домой переодеться. Едва 
успел снять фрак, как раздался стук в 
дверь. Открыл. На пороге двое…

Когда я услышал этот рассказ, в 
памяти почему-то ожила песня Окуд-
жавы:

В городском саду 
флейты да валторны.
Капельмейстеру 
хочется взлететь…
Посмотрел, называется она «Счаст-

ливый жребий». Жребий, выпавший 
Каплуну-Владимирскому, счастливым 
не назовешь.

С о гл а с н о  с п р а в к е  в  м а р т и -
рологе «Покаяние», В.М. Каплун-
Владимирский 23 декабря 1936 года 
Особым совещанием при НКВД СССР 
был приговорен к 5 годам лишения 
свободы. Музыканту вменили статью 
58-6 УК РСФСР – шпионаж. Этапом че-
рез Котласскую пересылку 21 января 
1937 года он прибыл в центр Ухтпечла-
га – поселок Чибью, нынешнюю Ухту.

Была арестована и жена музыкан-
та, по той же статье ее осудили на 
долгие 10 лет и отправили в печально 
известный Карлаг - Карагандинский 
исправительно-трудовой лагерь. На 
одном из форумов в интернете я на-
шел сообщение ее внучки Светланы. 
Она написала, что в лагере Алексан-
дра Лавровна родила дочь Татьяну, 
а после Карлага жила в Кутаиси и 
умерла в 1988 году. Знал ли об этом 
Каплун-Владимирский? Неведомо… 
Во всяком случае, в 1936 году супруги 
разлучились навсегда.

Среди 
«артистантов»

В чрезвычайно содержатель-
ной книге «Гулаговский театр Ухты» 
историк-краевед Анна Канева упо-

Здание Клуба им. Косолапкина, где размещался ухтинский лагерный театр. 
Построено в 1934 г., уничтожено пожаром в январе 1949 г.

Пропуск, выданный В.М. Каплун-Владимирскому для входа 
во все подразделения Ухтижемлага. 
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минает, что «заключенный В.Каплун 
поступил в Ухтпечлаг из Бутырской 
тюрьмы. Поместили его сначала 
в общий барак в зоне ОЛП-1. За-
тем жил он в Рабочем городке». 
Автор книги утверждает, что Каплуна-
Владимирского сразу же приметил 
начальник Ухтпечлага Яков Мороз.

«Узнав о прибытии этапом заклю-
ченного Каплуна-Владимирского, 
он вызвал того к себе, беседовал о 
его творческой биографии, – пишет 
А.Канева. – После этого разгово-
ра Мороз приказал подчиненным 
ускорить оборудование «Клуба им. 
Косолапкина» под профессиональ-
ный музыкальный театр. А Каплуну-
Владимирскому заявил, что доверяет 
ему, его музыкальному вкусу и будет 
его поддерживать в вопросах ком-
плектования труппы, в художествен-
ных, репертуарных и организационных 
делах. В.М. Каплуну-Владимирскому 
разрешили жить в Рабочем городке 
колонизованных. Дали пропуск».

Если такой разговор и был, то, 
скорее всего, начальник лагеря по-
ручал Каплуну-Владимирскому ком-
плектование не театральной труппы, 
а оркестра. К этому времени в Чибью 
по инициативе Якова Мороза уже было 
построено деревянное двухэтажное 
здание театра. На его фронтоне, 
правда, была вывеска «Клуб им. Ко-
солапкина». Но при всем уважении к 
знаменитому буровику-передовику, 
чьим именем назвали клуб, Мо-
роз распорядился, чтобы в здании 
размещался именно театр – хоть и 
лагерный, но профессиональный, 
с «настоящими» артистами и музы-
кантами. Таковых он приказал искать 
среди заключенных. Сделать это 
было несложно, и еще до прибытия 
Каплуна-Владимирского, в 1936 году, 
клуб реорганизовали в Городской те-
атр имени тов. Косолапкина. Тогда же 
было решено организовать при театре 
симфонический оркестр, а сам театр 
сделать музыкально-драматическим. 

Надо отметить, что ухтинский 
лагерный театр появился на 7 лет 
раньше знаменитого воркутинского и 
был не менее впечатляющим. В 1930-е  
годы его труппа доходила до 140 че-
ловек! В ее составе были настоящие 
звезды: известный актер театра и 
кино Михаил Названов, режиссеры 
Константин Эггерт и Иосиф Гирняк, 
певица Сусанна Геликонская, в орке-
стре играли музыканты из Большого 
театра: виолончелист Борис Крейн, 
пианист Всеволод Томсон, скрипач 
Борис Шифферс… Все они были 
заключенными. Актриса театра Зоя 
Николаевна Жижимонтова вспоми-

нала: «В театр и обратно водили под 
конвоем. После спектаклей, сменив 
сценичные костюмы на лагерную 
одежду, мы возвращались к бараку 
к скромному ужину – хлебу с круж-
кой кипятка. Случались и гастроли в 
Печорлаг, Севжелдорлаг, Инталаг. 
Как-то, помню, ехали с концертом на 
Водный промысел. На Пионергоре 
был пропускной пункт. Машину оста-
новили, подошел проверяющий и 
спросил: «Кого везешь?» На что наш 
стрелок, не задумываясь, выпалил: 
«Артистантов». Так мы и значились в 
Ухте все: и вольнонаемные, и заклю-
ченные – бывшие артисты крупнейших 
театров страны – «артистантами».

«Чудо в Чибью»
Хотя Каплун-Владимирский и поль-

зовался в лагере, судя по всему, неко-
торыми привилегиями, как дирижеру 
и постановщику спектаклей ему при-
шлось столкнуться с кучей проблем. 
Самой важной было то, что в театре 
напрочь отсутствовали нотная и ре-
пертуарная библиотеки. Как ставить 
оперы и оперетты? И тогда музыкан-
ты  театра восстановили партитуры и 
клавиры, а вокалисты – тексты своих 
партий. Восстановили по памяти! 
Каплун-Владимирский написал парти-
туры к целому ряду музыкальных спек-
таклей. Так на сцене ожили оперетты 
«Сильва», «Роз-Мари», «Марица», 
«Баядера», «Коломбина», «Перикола», 
«Чанита», «Девушка из Барселоны» и 
оперы – «Риголетто», «Отелло», «Пая-
цы», «Кармен»…

Постановка оперы «Кармен» в 1937 
году вообще была уникальна для ла-
герного театра. В ней была задейство-
вана почти вся труппа театра – более 
ста заключенных и вольнонаемных ар-

тистов. Дирижером-постановщиком 
выступил Каплун-Владимирский. За-
ключенные мастерицы пошивочного 
цеха шили костюмы из невесть откуда 
взявшегося материала вплоть до спи-
санного лагерного обмундирования. 
Были выстроены шикарные декора-
ции. Лагерная газета с говорящим на-
званием «Вышка» назвала постановку 
«Кармен» «чудом в Чибью». Надо упо-
мянуть, что доступ в зрительный зал 
был только для для вольнонаемных, 
а их в Чибью в то время было всего 
полторы тысячи. Так что спектакль, 
увы, показали всего несколько раз. 
Некоторые зрители ходили на него 
дважды, а то и трижды…

Медаль и ссылка
Помимо спектаклей, а их театр 

давал по два десятка в месяц, Каплун-
Владимирский дирижировал на мно-
гочисленных концертах, которые ор-
кестр давал в стационарном и летнем 
театрах Чибью, в клубах, которые были 
на всех лагерных пунктах. Иногда он, 
прекрасный скрипач, откладывал в 
сторону дирижерскую палочку и ис-
полнял соло на скрипке.

Лагерное начальство неоднократно 
затевало реорганизацию театра. То 
делили на музыкальный и драмати-
ческий, то вновь объединяли труппы. 
Было время, когда из театра удаляли 
заключенных артистов, потом опять 
возвращали. В разных вариантах 
профессиональный лагерный театр в 
Ухте просуществовал до начала 1950-х 
годов. Вместо отмеренных пригово-
ром пяти лет Каплун-Владимирский 
пробыл в заключении до 6 апреля 1944 
года. Освободили его с прикреплени-
ем к Ухтижемлагу по вольному найму 
до окончания войны. А после войны, 

Здание ЦДК в Ухте, где в 1950-е годы работал В.М. Каплун-Владимирский.
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в 1945 году, даже наградили медалью 
«За доблестный труд в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.». Но и 
карательные органы его не забыли. В 
1951 году по постановлению Особого 
совещания при МГБ СССР за «при-
надлежность к японской разведке» (!) 
Каплуну-Владимирскому назначили 
ссылку – там же, в Ухте. И только в 
1954 году он обрел свободу, а в 1957 
году был реабилитирован.

После закрытия лагерного театра 
Каплун-Владимирский работал в 
Центральном доме культуры Ухты. 
«Когда ЦДК передали профсоюзу 
нефтяников, Каплун получил долж-
ность исполняющего обязанности 
музыкального руководителя, – пишет 
А.Канева. – А первого декабря 1954 
года его и вовсе уволили. Выезд в 
Москву ему был запрещен. Выйдя на 
пенсию, он работал в народном театре 
на общественных началах. Особенно 
напряженно, энергично дирижер за-
нимался оркестром ЦДК в 1956 и 1957 
годах, когда велась интенсивная под-
готовка к проведению первого фести-
валя молодежи Коми АССР». Вскоре 
после этого Владимира Михайловича 
пригласили на работу в Сыктывкар, где 
организовывался музыкальный театр.

В поисках 
музыкантов

К концу 1950-х годов в Сыктывкаре 
осело много артистов и музыкантов, 
освободившихся из лагерей и ссылки. 
Кто-то находил работу в концертных 
коллективах, кто-то оставался без 
дела. Театр в городе был только дра-
матический. Принято считать, что 
идею создания в столице республики 
музыкального театра предложил зна-
менитый бас, бывший солист ворку-
тинского лагерного театра Борис Дей-
нека, который в Сыктывкаре работал в 
республиканской филармонии. Идею 
поддержал председатель Совета Ми-
нистров Коми АССР Зосима Панев. Он 
стал добиваться в Совете Министров 
РСФСР согласия на открытие музтеа-
тра. Вопрос долгое время не решался, 
так что постановление Совета Мини-
стров Коми АССР «Об организации 
музыкального театра в городе Сык-
тывкаре» 28 сентября 1957 года Панев 
подписал без официального согласия 
Москвы, на свой страх и риск.

Почти год ушел на создание кол-
лектива и подготовку премьерного 
спектакля. Под руководством Дейнеки 

подбирались артисты оперы и балета. 
Создать оркестр поручили назна-
ченному главным дирижером театра 
Каплуну-Владимирскому.

О том, как это было, хорошо пом-
нит уже знакомый нам Владимир 
Николаевич Юркин – фаготист того 
самого первого оркестра музыкаль-
ного театра.

– Я играл в то время в кинотеатре 
«Октябрь», был там у нас маленький 
симфонический оркестр, 25 чело-
век, почти все ссыльные, из местных 
только тромбон, флейта и я, фагот,  
– рассказывает он. – И вот как-то во 
время репетиции заходит старичок. 
Зашел, поздоровался, сел, послушал 
немножко. Потом подошел к нашему 
руководителю, был такой Эдмунд 
Карлович Талу, эстонец, он много хо-
рошего сделал для республики, долго 
жил в Сыктывкаре. Они поговорили. 
«Вы знаете, у нас скоро театр открыва-
ется», – говорит этот старичок. А Талу 
сразу отрубил: «Отсюда никто не пой-
дет!». Ну, поговорили, и гость ушел. 
Это и был Каплун-Владимирский.

Вскоре после этого оркестры в 
городских кинотеатрах «Октябрь» и 
«Родина» сократили. Большинство 
музыкантов разъехались кто куда. 

На обороте этого снимка есть надпись: «Музыкальному руководителю дворца культуры многоуважаемому 
В.М. Каплун-Владимирскому от оркестра народных инструментов на вечную память». Ухта, май 1955 г.
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Местные остались. Владимира Юр-
кина и еще двоих музыкантов взяли в 
оркестр будущего театра. А Каплуну-
Владимирскому пришлось вплотную 
заняться знакомым делом – искать 
для оркестра музыкантов. На этот 
раз – вольных.

– Каплун поехал в Ленинград, при-
вез оттуда, знаете, таких «бродячих 
музыкантов», которые без работы 
болтались, хорошими исполнителями 
они не были, – вспоминает В.Юркин. 
– И вот этот оркестр, человек пятнад-
цать, начал репетировать. Кстати, 
репетировали мы в здании, где сейчас 
детская библиотека имени Маршака, 
там на втором этаже в зале была вели-
колепная акустика. Вот там и начинали 
«Евгения Онегина».

Потом уже Каплун-Владимирский в 
поисках настоящих профессионалов 
ездил в Ленинград на выпускные экза-
мены в консерватории, в другие города. 
«Много ездил, нам даже жалко его было, 
в возрасте уже был человек», – вспоми-
нает В.Юркин. Скрипачи, виолончели-
сты, кларнетисты, трубач…Перечисляя 
тех, кого дирижер пригласил в оркестр, 
Владимир Николаевич отмечает, что 
каждый музыкант был на вес золота. 
Одни, побыв в городе, оставались, 
другие уезжали – все-таки Сыктывкар 
был далеким провинциальным горо-
дом, к которому даже железной дороги 
не было. И все же к премьере оркестр 
удалось собрать. По официальным дан-
ным, состоял он из 26 человек.

Отлучение 
от премьеры

Ставить премьерный спектакль – 
оперу Чайковского «Евгений Онегин» 
– приехали из Ленинграда режиссер 
Малого оперного театра Алексей 
Николаевич Киреев и театральный 
художник, лауреат Сталинской премии 
Татьяна Георгиевна Бруни. Опытных, 
маститых исполнителей главных пар-
тий было немного, в первую очередь 
– Борис Дейнека и Валентина Ищенко. 
Для многих артистов это вообще был 
дебют на большой сцене.

Без сомнения, открытие музы-
кального театра было очень важным 
событием для всей республики. О том 
же, каким он был, первый «Евгений 
Онегин» на сыктывкарской сцене, 
сегодня судить трудно. Разве что по 
довольно подробным публикациям в 
республиканских газетах, вышедших 
после премьеры. Помимо того, что от-
крытие театра состоялось «благодаря 
мудрому руководству коммунистиче-

ской партии», в тех публикациях была 
дана в целом объективная оценка 
первому спектаклю. Отмечалась пре-
красная постановка, очень удачные 
декорации, завораживавшие зрителя; 
удостаивались похвалы Ищенко и 
Дейнека; наряду с осторожной кри-
тикой выдавались авансы молодым 
исполнителям, среди которых была и 
будущая Народная артистка России 
Ия Бобракова. Но вот оркестр…

«Наименее удачно в спектакле 
оркестровое сопровождение. Чув-
ствуется, что дирижер В.М. Каплун-
Владимирский не успел еще добиться 
ансамблевости звучания. Правда, 
этому препятствует и отсутствие в 
оркестре необходимых инструмен-
тов. Основа симфонического орке-
стра – струнный квинтет (первая и 
вторая скрипка, альт, виолончель и 
контрабас) не заполнен. Не хватает 
голосов и в духовой группе. Это очень 
невыгодно сказывается на звучании».

Можно представить, с какой оби-
дой и негодованием читал эту рецен-
зию в «Красном знамени» Каплун-
Владимирский: ну почему, почему 
газета даже не упомянула, не обмол-
вилась, что премьерным спектаклем 
дирижировал вовсе не он, а совсем 
другой человек?!

Дело в том, что накануне пре-
мьеры в Сыктывкар приехал Чай-
ковский. Нет, не потомок великого 
композитора, а дирижер Владимир 
Александрович Чайковский. С конца 
1950-х он был директором Москов-
ского государственного музыкального 
театра им. К.С. Станиславского и В.И. 
Немировича-Данченко и по совмести-
тельству консультантом по вопросам 
музыкальных театров в Министерстве 
культуры РСФСР. 

– Приехал Чайковский и говорит: 
«Чтобы вам разрешили открыть театр, 
дирижировать буду я», – рассказы-
вает В.Юркин. – Одну репетицию с 
ним провели, и «Евгения Онегина» 
на премьере дирижировал он. После 
премьеры сказал: «Ладно, открывай-
тесь». И уехал. Каплуна, конечно, это 
обидело страшно…

Когда Каплуну-Владимирскому 
сказали, что дирижировать не премье-
ре он не будет, Владимир Михайлович 
заплакал. Как же так, он столько лет 
шел к этой премьере на вольной сце-
не, он собирал оркестр, он репетиро-
вал с ним буквально днем и ночью, он 
ждал своего звездного часа…

На премьеру он все-таки пришел. 
Посмотрел первый акт и ушел к себе 
за кулисы. После премьеры для всей 
труппы театра был устроен банкет. 
Каплун-Владимирский на него не 
пошел. Из солидарности с ним не 
явились и музыканты.

– Мы пошли провожать Каплуна 
до дома, он жил тогда в деревянном 
двухэтажном доме возле перевоза 
через Сысолу в Заречье, примерно 
там, где сейчас «Югор», – вспоминает 
В.Юркин. – Просидели мы у него до 
двух часов ночи, пока он хоть как-то 
успокоился. Пили чай. Он тогда много 
про Харбин вспоминал…

Письма с гастролей
В 1958 году Каплуну-Влади-

мирскому было уже далеко за 70. И 
на следующий год на посту главного 
дирижера театра его сменил Нико-
лай Порфирьевич Клаус – музыкант 
с не менее сложной и трагиче-
ской судьбой, бывший заключен-

Сцена из спектакля «Евгений Онегин», III акт. Сыктывкар, музыкальный театр. 
1958 г. Из фондов Национального музея РК.
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ный особлага в Инте. А Каплун-
Владимирский остался дирижером 
театра, постепенно переключившись 
на оперетты и детские спектак-
ли. Хотя привлекался и к оперным 
спектаклям. Несмотря на возраст, 
постоянно ездил с театром на га-
строли. Было это, кстати, совсем не 
просто. Гастролировали в основном 
по северным городам и районам, 
гостиниц не было, жили в вагонах, в 
лютые морозы порой добирались на 
спектакли на машинах.

В Литературно-театральном му-
зее им. Н.Дьяконова сохранились 
почтовые открытки, которые Каплун-
Владимирский отсылал из гастроль-
ной поездки 1966 года своей второй 
жене Вере Павловне Гладкой, которая 
жила в Москве, время от времени 
приезжая к мужу в Сыктывкар. Вот, 
например, из Ухты: «Дорогая моя 
Верочка! Вот уже я в гастрольной по-
ездке. Вчера я открывал спектакль 
«Девушка с голубыми глазами» в ЦДК. 
Как ни странно, публика меня в начале 
и в конце спектакля вызывала и моло-
дежь преподнесла цветы». Кажется, 
он спешил на почту в каждом городе, 
где останавливалась труппа. 

Иногда в его коротких посланиях 
встречаются забавные подробности 
из жизни горожанина-сыктывкарца. 
Пишет, например, что получил сарай 
возле дома по улице Карла Маркса, 
где ему выделили однокомнатную 
квартиру, скоро привезут дрова. «Я 
их всех положу в сарай, чтоб они вы-
сохли». Дрова нужны были для топки 
ванной. «Еще у меня здесь 6 кило-
грамм белой муки, я ее получил к 1 
мая. Купил 5 банок варенья, клубника и 
земляника, это варенье редко бывает 
в магазине».

Конфеты в карманах
1966 год хорошо запомнился ба-

лерине и педагогу Галине Юрьевне 
Ширяевой. В тот год были ее, юной 
артистки балета республиканского 
музтеатра, первые гастроли. Много 
лет спустя она напишет книгу вос-
поминаний, где одна из глав будет 
посвящена Каплуну-Владимирскому. 

«Среди тех, с кем я работала, особо 
выделялся невысокий седой человек 
с усами, лысоватый, с темными умны-
ми глазами, – описывает внешность 
дирижера Г.Ширяева. – Он сразу об-
ращал на себя внимание – сдержан-
ный и быстрый одновременно, очень 
доброжелательный и внимательный 
ко всем. При встрече непременно 
приподнимал шляпу и целовал дамам 
ручку, и было это не актерством, а 
естественным поведением, врож-
денным качеством, присущим воспи-
танному и интеллигентному человеку, 
которое годы, проведенные в тюрьме, 
не смогли уничтожить».

Галина Юрьевна вспоминает, как 
во время оркестровых репетиций 
Каплун-Владимирский «сначала при-
нимал живейшее участие в творческих 
обсуждениях, которые проходили в 
зрительном зале, а затем легко, по-
мальчишески, перемахивал через 
край оркестровой ямы и начинал 
дирижировать. А ему уже было за 
восемьдесят! Он обладал феноме-
нальной памятью, знал наизусть 
партитуры всех спектаклей, которыми 
дирижировал. Так и стоит он перед 
глазами – за дирижерским пультом, 
размахивающий дирижерской палоч-
кой, лишь изредка машинально пере-
листывая страницы партитуры, даже 

не заглядывая в нее, весь в музыке, в 
действии спектакля».

А еще все, кто знал Каплуна-
Владимирского, вспоминают о его 
страсти к конфетам, которые дирижер 
всегда носил в карманах. Наверное, 
как многие бывшие лагерники, он 
любил сладкое, но конфеты были 
нужны, чтобы угощать коллег, «милых 
дам», детей.

– Каплун был добрейшим челове-
ком. Никогда и ни с кем не ругался, 
– вспоминает В.Юркин. – Я к тому 
времени уже женатый был, дети пош-
ли. Садика не было, приходилось их на 
репетиции брать. А у Каплуна в каждом 
кармане было полно конфет. Так он их 
детям раздавал. Мои уже знали это и 
подходили к нему: «Владимир Михай-
лович…». И получали конфету.

Ноты на память
Многолетний труд Каплуна-Влади-

мирского на благо театрально-му-
зыкального искусства республики 
был оценен в 1962 году званием 
«Заслуженный деятель искусств 
Коми АССР». Официально он вышел 
на пенсию и перестал дирижировать 
в 1973 году. Но из театра не ушел – 
на общественных началах работал 
заведующим нотной библиотекой. 
Говоря словами его характеристики, 
«оказывал повседневную помощь в 
формировании репертуара театра, 
в подборе исполнительских кадров, 
в работе с молодежью театра над 
совершенствованием вокального и 
сценического мастерства».

В последние годы жизни Каплун-
Владимирский уже с трудом открывал 
тяжелую дверь служебного входа в 
театр, но все равно приходил на свое 
рабочее место. 18 января 1979 года 
его не стало.

– У Каплуна было очень много нот, 
около тонны, наверное, – рассказыва-
ет В.Юркин. – Когда он умирал, вызвал 
меня и дал список всех этих партитур 
и клавиров: «Володечка, это тебе на 
память». Подарил мне. Потом я эти 
ноты в музучилище отнес, какие-то в 
театр взяли.

 Среди нот, которые Каплун-Вла-
димирский хранил до конца жизни, 
были и те, лагерные, на коричневой 
упаковочной бумаге, расчерченные и 
исписанные от руки…

Евгений ХЛЫБОВ

Благодарю за помощь в подготовке 
публикации Г.Ю.Ширяеву, В.Н.Юркина, 

а также сотрудников Литературно-
театрального музея им. Н. Дьяконова, 
любезно предоставивших документы 

и фотографии из фондов музея.

В. Ищенко и Б. Дейнека в спектакле 
«Евгений Онегин». 1958 г. 

В.М. Каплун-Владимирский 
в Сыктывкаре. Начало 1960-х гг.
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группы леших, воспринимаемой как 
свадебный поезд. Если кто-нибудь в 
это время смотрел на вихрь между ног 
сквозь растопыренные пальцы рук, 
то мог увидеть лесного духа воочию.

Достаточно часто лесной хозяин 
представал в человеческом облике, 
сведения о котором также противо-
речивы. По различным версиям,  
В\рсу от обычных людей отличает 
гигантский рост и отсутствие одеж-
ды, некрасивость и бородатость, 
вывернутые пятки ног (табъя кок) 
и прозрачность костей, отсутствие 
бровей и ресниц, отсутствие тени. 
Лесной дух мог иметь и ничем внешне 
не примечательный облик: рослый 
человек в черном суконном кафтане, 
молодец в синем или белом кафтане, 
запахнутом левой полой наверх.

Часто В\рса превращался в кошку 
или других небольших животных. На 
лай его собаки не откликалось эхо. 
Мифический В\рса мог досаждать 
охотнику и похищать его добычу, если 
охотник вторгся во владения лешего, 
а то и приморозить сани к дороге и 
заманить в трущобу. Леший уносил к 
себе детей, проклятых матерями. Но 

В 2020 году на экраны вышел мистический сериал «Территория», 
посвященный в том числе коми-пермяцким сказаниям и преданиям. 
По сюжету сериала 19-летний Егор Чудинов и его дядя отправляются 
на поиски родителей парня, пропавших во время этнографической 
экспедиции по Пермскому краю. В ходе розысков им пришлось 
столкнуться с загадочными духами тех земель, в том числе с В\рсой.

Вöрса. Лесной владыка

В те времена, когда соседи 
коми-пермяков –  коми-

зыряне – были язычниками, каждой 
стихии они приписывали «хозяина», 
который управляет ею. В\рса отвечал 
за лес. Согласно статье историка В. 
Петрухина из книги «Мифы финно-
угров», среди многочисленных духов 
больше всего охотники коми опа-
сались лешего – В\рсы (в\р-куль – 
«лесной черт», в\ра-морт – «лесной 
человек», у коми-пермяков – в\рысь).

 Представления о внешнем виде 
лесного владыки были весьма раз-
нообразны. Живым воплощением 
лесного духа или его ипостасью 
у коми считался медведь. Иногда  
В\рса шумно летал над деревьями в 
лесу, появляясь и исчезая как птица. 
Его голосу приписывали крик 
филинов в лесу. Обычно же 
владыка леса оставался 
невидимым, либо появлялся в 
виде вихря, который, по представ-
лениям коми, свидетельствовал о 
совершавшемся путешествии целой 

Виталий Оньков.
В\рса.
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из ГЛубины ВекОВ
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мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми
говорится, что она пробыла в доме 
В\рсы всего месяц-другой, и тем не 
менее, отпущенная им, вернулась 
седой старухой.

Кознями В\рсы объясняли коми 
и пропажу скота. В\рса мог просто 
задержать коров в лесу, и они упорно 
не хотели идти домой. В таком случае 
следовало положить на колоду кусо-
чек бумаги, насыпать на него табаку и 
предложить В\рсе. Для обеспечения 
удачи в промысле полагалось прино-
сить дары лесному духу. Обычно это 
приношение приурочивалось к началу 
промысла, а также делалось в честь 
первой добычи. С заходом солнца 

заповедные места, ограничения на 
охоту, сбор грибов и ягод, вырубку 
деревьев. Обычно лесные хозяева 
наказывали слишком жадных охот-
ников и лесорубов, забирающих дары 
природы сверх всякой меры – таких 
В\рса мог покарать увечьем или 
гибелью. Для обычных охотников и 
собирателей даров леса, случайно 
попавших на «тропу духов», наказание 
чаще носило назидательный характер 
и ограничивалось тем, что лесной хо-
зяин пугал людей звуками, «водил» по 
лесу, сбивая с дороги, но в итоге от-
пускал. Иногда подобные блуждания 
считались забавами В\рсы. Он мог 

дух мог и помочь в охоте, если чело-
век хитростью одолевал лешего или 
помогал ему.

Согласно одной из версий мифа, 
однажды охотник шел мимо плотины 
и увидел, как толпа водяных – вакулей 
– набросилась на лешего, забрасывая 
его камнями. В\рса пытался отбиться 
от них деревом, выдернутым из земли 
с корнем, но водяные одерживали 
верх. Тогда В\рса крикнул охотнику, 
чтобы тот выстрелил в главного во-
дяного – тот как раз вышел из воды 
в золотом кафтане и шапке. Охотник 
попал в водяного из ружья, а леший 
расправился тем временем с мел-

лишить удачи в охоте и, напротив, 
за оказанную помощь наградить бо-
гатым промыслом. Коми приносили 
лесному хозяину дары, чтобы его за-
добрить; верили, что некоторые люди, 
в частности пастухи и охотники, могли 
водить дружбу с В\рсой. 

В\рса уводил к себе также всех 
воров и мошенников, оказавшихся в 
лесу. Но он похищал и ни в чем не про-
винившихся людей, поселял у себя 
в доме и загружал тяжелыми хозяй-
ственными работами. Считалось, что 
если в доме В\рсы нечего есть и пить, 
то он отпускал своего узника. Более 
благосклонен В\рса был к «непрокля-
тым» детям. Так, в одной из быличек 
В\рса украл маленького мальчика, 
взятого родителями на покос. Его 
долго искали, но не нашли. Наконец, 
он появился на покосе целый и невре-
димый. Мальчик рассказывал, что все 
это время находился в доме В\рсы, 
жена которого качала его в зыбке и 
кормила хлебом, молоком и ягодами. 

Для людей, попавших в дом В\рсы, 
изменялся ход времени. В быличке о 
похищенной В\рсой в начале 1930-х 
годов молодой женщине-геологе 

дары относили в лес и оставляли там 
на осиновом пне. Существовало по-
верье, что лесные духи любят сказки, 
поэтому их рассказывали вечером, 
чтобы на следующий день была удача 
в промысле.

Воздействием лесного духа объяс-
нялась и потеря ориентировки в лесу. 
Чтобы найти верную дорогу, заблу-
дившемуся следовало перевернуть 
стельки в обуви. Если и это не помо-
гало, нужно было ждать, пока В\рса, 
натешившись, сам не появится перед 
пострадавшим и не задаст ему во-
прос: «Кому ты веришь, Богу или В\р-
се?». Если следовал ответ, что по-
следнему, он выводил из леса.

Таким образом, в представлениях 
коми-зырян о лесном духе-хозяине 
доминировал образ строгого, но 
отнюдь не кровожадного лесного 
владыки. 

Снежана ЖУРАВЛЕВА

кими бесами. Благодарный В\рса 
пригласил помощника к себе в избу, 
угостил и дал денег. По преданию, 
легендарный охотник Йиркап однаж-
ды также помог В\рсе, выстрелив 
в побеждающего водяного. За это 
леший указал ему волшебное дерево, 
из которого тот смастерил лыжи-
самоходы. 

Жили лешие, по представ-
лениям коми, в глухих 

лесных чащах в треугольных домах 
и вели там обычное крестьянское 
хозяйство. В обходе своих лесных 
угодий В\рсы обычно сопровождала 
собака, на лай которой не откликалось 
эхо. Если охотник, встретив во время 
промысла собаку В\рсы, скармливал 
ей кусок хлеба, она становилась его 
собственностью. Считалось, что такие 
собаки очень добычливы.

В\рса, хотя и считался опасным 
для человека, но лишь в определен-
ных случаях — когда люди нарушали 
неписанные правила общения с 
природой: запреты приходить в лес 
в «неурочное» время и посещать 
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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СМУЗИ ИЗ ГОЛУБИКИ И ЙОГУРТА

160 граммов голубики (можно заморо-

женной), 300 мл йогурта (можно заменить 

кефиром или ряженкой), сахар или жидкий 

мед по вкусу. Ягоды промываем и откиды-

ваем на дуршлаг, чтобы стекла вся вода 

(замороженным ягодам даем оттаять). 

Помещаем их в чашу блендера вместе с 

медом и йогуртом и измельчаем все до однородности. Приятного аппетита!

Голубика. Лесной суперфуд
Голубика широко распространена в России, достаточно ее 
и в лесах Коми. Сейчас, в августе, как раз ее пора. Правда, 
многие путают ее с черникой, да и про полезные свойства 
этой ягоды известно не так широко. 

Голубика обыкновенная (лат.
Vaccinium uliginosum) — вид 

листопадных кустарников из рода 
вакциниум (Vaccinium) семейства 
вересковых (Ericaceae). К тому же се-
мейству и роду принадлежат брусника 
и черника. В дикой природе и культуре 
имеются также голубика высокорос-
лая, она же голубика высокая, ягодник 
щитковый (лат.Vacciniumcorymbosum) 
и голубика прутьевидная, иначе име-
нуемая голубикой Эша (лат.Vaccinium 
virgatum). Они тоже съедобны, вкусны 
и декоративны, но растут очень далеко 
от Коми. Поэтому поговорим о абори-
гене наших лесов, которую в научной и 
научно-популярной литературе также 
называют голубикой болотной, низко-
рослой или топяной.

У голубики много иных русских 
названий: водопьянка, пьяная ягода, 
дураха, дурница, дурава, гонобобель 
и т. п. Они связаны с тем, что рядом с 
голубикой растет багульник болотный с 
его ядовитым запахом. Люди при сборе 
голубики испытывали головокружение 
и головную боль из-за багульника, 
но приписывали это опьяняющее 
действие ягодам голубики, которые 
съедали при их сборе. Также голубику в 
народе называют синим виноградом и 
синикой: по цвету ягод. Коми название 
голубики – ч\длач.

Это ветвистый листопадный полуку-
старник или кустарник высотой обычно 
30–50 см, иногда до 1,5 м, порой со сте-
лющимся стеблем. В отличие от черни-
ки, стебель древеснеет почти доверху. 
Сразу скажем об отличиях голубики 
от черники: у голубики более светлые 
стебли, а цветоложе на ягоде по форме 
более изломанное, тогда как у черники 
– ровное, почти круглое. По вкусу ягоды 
черники и голубики также отличаются: у 
черники он более насыщен, а голубику 
в кулинарии рекомендуют смешивать 
с другими ягодами с более ярким 
вкусом. Сок голубики бледный, почти 
не пачкает руки и одежду, а у черники 

фиолетово-красный и оставляет на 
коже рук, одежде пятна.

Листья голубики длиной до 3 см, об-
ратнояйцевидные или продолговатые, 
плотные, тонкие, похожи на черничные. 
Осенью они краснеют и опадают, а 
ягода может не опадать и оставаться 
на голых ветках до заморозков. Цветы 
мелкие, пятизубчатые, поникающие, 
венчик кувшинчатый, белый или розо-
ватый. Цветы голубики – хороший ме-
донос. Плоды (ягоды) синие, с сизым 
налетом и округлые, реже вытянутые, 
длиной до 1,2 см, сочные, спелая мя-
коть фиолетовая.

Вид очень морозостоек, поэтому 
встречается во всех регионах Северно-
го полушария с умеренным и холодным 
климатом: в тундре, лесной зоне и 
верхнем поясе гор, порой на болотах, 
торфяниках. Голубику выращивают и в 
культуре – она практически не поража-
ется вредителями и болезнями. Ныне 
выведено около 25 ее сортов.

Ягоды голубики лучше всего есть 
свежими, но, увы, так они долго не 
хранятся. На зиму их замораживают 
или засушивают, варят варенье, ком-
поты, джемы, желе, мармелад, делают 
вино. Их можно высушить и добавлять 
в травяные и чайные сборы. Из све-
жих и мороженых ягод делают самые 
разнообразные напитки и десерты, 
их добавляют в каши, салаты, творог, 
мороженое и даже мясные блюда, с 
ними выпекают кондитерские изделия.

Голубику называют настоящим 
суперфудом за ее полезные свойства 
– прежде всего за высокое содержание 
антоцианов, которые и придают ягоде 
цвет. Она богата витаминами С, А, Е, РР 
и группы В, в ней содержатся железо, 
цинк, магний, калий, кальций, натрий, 
фосфор, селен. Ягоды и сок – диетиче-
ский продукт, усиливающий обмен ве-
ществ и действие сахаропонижающих 
препаратов, помогающий снижать и 
контролировать вес. Голубика укрепля-
ет стенки кровеносных сосудов, снижа-
ет артериальное давление, защищает 

сосуды от холестерина и предотвра-
щает сердечные заболевания, норма-
лизует работу органов пищеварения, 
сердца и мозга, улучшает здоровье 
кожи и волос, укрепляет кости и память, 
поддерживает иммунитет и защищает 
от ОРЗ, помогает предотвратить и 
контролировать цистит, нормализовать 
состояние нервной системы, наладить 
сон, защищает от преждевременного 
старения, болезни Альцгеймера и рака. 

Однако голубика имеет и противо-
показания к применению. В первую 
очередь из-за желчегонных свойств 
она может серьезно навредить людям 
с болезнями желчевыводящих путей. 
Стоит воздержаться от этих ягод тем, 
кому предстоит операция: голубика 
может влиять на концентрацию глю-
козы в крови. Противопоказана она и 
тем, кто страдает повышенной сверты-
ваемостью крови. Как и любые ягоды, 
голубика может вызвать аллергию, 
поэтому знакомство с ней лучше на-
чинать с небольших порций. А детям 
до двух лет есть голубику вообще не 
рекомендуется.

Голубика наряду с черникой активно 
используется в средствах для ухода за 
кожей, придавая такой косметике про-
тивовоспалительный и увлажняющий 
эффект; свежеприготовленные маски 
из ягодной мякоти быстро снимают 
покраснения и усталость. 

Голубика была невероятно популяр-
на как часть рациона и лекарственное 
средство у индейских племен Север-
ной Америки. В Европу ее завезли 
колонисты в XVII веке. Сейчас почти 
половина продаваемой на мировом 
рынке голубики выращивается в США 
(культивировать ее начали в XX веке), 
примерно 30 процентов – в Канаде. В 
этих странах в июле–сентябре даже 
проводится около 20 фестивалей, по-
священных голубике и чернике. 

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на сентябрь

ОВЕН 21.03 – 20.04
Примите смелое решение – и вас 

ждут приятные перемены. Двигайтесь 
только вперед, при этом будьте терпе-
ливы и дисциплинированы. Благопри-
ятные дни: 2, 11, 27, 30; неблагопри-
ятные: 3, 10, 25, 31.

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05
Возрастут прибыльные дела. Смело 

подписывайте важные бумаги. Не сво-
дите глаз с детей и не пасуйте перед 
препятствиями. Благоприятные дни: 
1, 13, 22, 30; неблагоприятные: 2, 11, 
21, 29.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06
Начинается период, в котором 

возможен успех сразу в разных на-
правлениях. Близнецов ждет любовь и 
всеобщее признание. Благоприятные 
дни: 3, 12, 24, 29; неблагоприятные: 1, 
10, 26, 30.

Р А К 22.06 – 22.07
Не стоит обольщаться возросшим 

вниманием окружающих. В этот пери-
од проявите свой талант, погрузитесь 
в творческие занятия и воплощайте 
свои идеи в жизнь. Благоприятные 
дни: 1, 13, 22, 31; неблагоприятные: 
4, 10, 23, 30.

Л Е В 23.07 – 23.08
Есть возможность отправиться в 

дорогу – отправляйтесь. Наслаждай-
тесь моментом! Именно в дороге вас 
ждет успех, удача и даже прибыль. 
Благоприятные дни: 2, 10, 23, 31; не-
благоприятные: 3, 15, 25, 31.

Д Е В А 24.08 – 23.09
Где бы вы ни находились, расставь-

те приоритеты и сосредоточьтесь на 
самом важном. Смелость позволит 
осуществить самые фантастические 
планы. Благоприятные дни: 6, 12, 23, 
29; неблагоприятные: 3, 10, 25, 30.

В Е С Ы 24.09 – 23.10
Возможны некоторые трудности, 

но не отчаивайтесь! Планы могут 
измениться, но вы сможете решить 
сложные вопросы с людьми издалека. 
Благоприятные дни: 2, 11, 24, 30; не-
благоприятные: 3, 8, 22, 31.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11
Вам придется проявить упорство 

и настойчивость. Идите к цели шаг за 
шагом, и вы достигнете желаемого. 
Семья и близкие друзья поймут и 
поддержат вас. Благоприятные дни: 
2, 13, 24, 31; неблагоприятные:1, 10, 
26, 30.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12
Уделите особое внимание деловым 

бумагам. Будьте готовы к переменам, 
ловите моменты, чтобы привнести в 
свою жизнь новое. Благоприятные 
дни: 3, 15, 21, 29; неблагоприятные: 1, 
13, 25, 30.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01
В сентябре подумайте о будущем. 

Смело воплощайте планы и мечты в 
жизнь. Единомышленники поддержат 
вас в новых проектах. Благоприятные 
дни: 2, 13, 24, 31; неблагоприятные: 3, 
15, 26, 30.

ВОДОЛЕЙ 21.01 – 18.02.
Чтобы завершить важные дела, Во-

долеям необходимо принять поддерж-
ку близких друзей и покровителей. Вы 
получите эмоциональное и душевное 
удовлетворение. Благоприятные дни: 
1, 8, 21, 29; неблагоприятные: 2, 10, 
26, 31.

Р Ы Б Ы 19.02 – 20.03
Для Рыб пришло время насладиться 

каждым моментом отношений. Про-
следите за здоровьем и кошельком, 
берегите себя. Благоприятные дни: 
2, 11, 25, 31; неблагоприятные: 1, 13, 
24, 30.

Знакомьтесь с моим 
многолетним опытом работы:

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasfera
t.me@g_pshenichnikova

• ...Молвит зеркальце в ответ: «Ты 
прекрасна – СПРОСУ нет». СОЧУВ-
СТВИЗМ.

• Во фразе «Женщина любит ушами, 
а мужчина глазами» – ни слова о моз-
гах. УПУЩИЗМ.

• Если ты решил покорить женщину, 
подчинись ей. НАСТАВИЗМ.

• Второй брак – это победа надежды 
над опытом. УТВЕРЖДИЗМ.

• Лучше постоять за себя, чем поси-
деть за другого. СРАВНИЗМ.

• Путь к инфаркту обычно гораздо 
приятней, чем бег от него. ИСПЫТАЗМ.

• БРАК – это продолжение чувств за 
счет их экономии. РАЗМЫШЛИЗМ.

• «У меня, например, работа на вто-
ром месте, а на первом – всё осталь-
ное». БЛОНДИЗМ.

• Священной корове талия ни к 
чему. УВАЖИЗМ.

• Гуманитарии женятся только по 
любви – жениться по расчёту для нас 
сложно. ВЫНУЖДИЗМ.

на дОсуГе
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